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RELATÓRIO 

O Dia das Mães é uma data muito especial para a maioria das pessoas, mas você sabia 

que sua origem remonta a mais de um século? A história da criação do Dia das Mães 

começa nos Estados Unidos, em 1908, quando uma mulher chamada Anna Jarvis 

realizou uma homenagem a sua mãe, falecida alguns anos antes. Anna Jarvis sentiu que 

sua mãe havia dedicado sua vida a cuidar dos filhos e decidiu homenageá-la 

publicamente, criando um dia especial para todas as mamães. A pesquisa de intenção 

de compras para a data, realizada pelo Instituto Fecomércio RN, calcula uma injeção de 

cerca de R$ 90 milhões no comércio de Natal e de R$ 14 milhões em Mossoró, neste 

ano.   

Parceiro da Feira de Municípios e Produtos Turísticos do RN (Femptur), o Sistema 

Fecomércio RN terá um estande montado durantes os dois dias de evento, que ocorrerá 

nos dias 12 e 13 de maio, no Centro de Convenções de Natal. No espaço da Fecomércio, 

os visitantes poderão conhecer as ações desenvolvidas pela instituição para promoção 

do turismo e conferir o portfólio de cursos Senac na área da gastronomia. O destaque 

ficará por conta das ações gastronômicas que serão realizadas pelos alunos com 

supervisão dos instrutores-chefs do Senac Barreira Roxa. 

A Fecomércio Rio Grande do Norte, como entidade que representa o Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo, liderou, entre as entidades da cadeia produtiva, um grande 

movimento para a revisão do Plano Diretor de Natal, principal legislação do 

desenvolvimento urbano da cidade, que estava desde 2007 sem atualização. 

O mercado imobiliário e os novos desafios e conquistas do cenário, especialmente em 

Natal, com o novo Plano Diretor em vigor, estiveram no centro das discussões da 40ª 

edição do seminário Motores do Desenvolvimento do Rio Grande do Norte, promovido 

pelo Sistema Tribuna na última quinta-feira (11). O evento ocorreu na Arena das Dunas 

para um público-alvo de autoridades políticas, empresários e profissionais do setor 

como arquitetos, urbanistas e engenheiros. Para tanto, um time de palestrantes de 

renome nacional marcou presença compartilhando informações e experiências sobre o 

mercado imobiliário. 

O melhor do turismo do Rio Grande do Norte em um só lugar. A 9ª edição da Femptur – 

Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN, foi aberta, oficialmente, nesta sexta-

feira (12), e segue com programação gratuita até este sábado (13), das 14h às 22h, no 

Centro de Convenções de Natal. No local, há entrada mediante rápido credenciamento 

e estacionamento, tudo gratuito, para melhor comodidade dos visitantes. 

O prefeito Álvaro Dias se reuniu com representantes da FIERN, Fecomércio, CDL, 

secretários da Prefeitura de Natal e Sociedade Civil Organizada para apresentar os 

projetos de requalificação do Centro Histórico de Natal. O encontro foi realizado nesta 



 

 
 

sexta-feira (12), no Palácio Felipe Camarão e contou com a presença do arquiteto 

urbanista carioca, Washington Fajardo. 

A abertura oficial da 9ª edição da Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do Rio 

Grande do Norte aconteceu na tarde desta sexta-feira (12), no Centro de Convenções 

de Natal. Além dos já citados, participaram da abertura da Femptur, Natália Bonavides 

e Fernando Mineiro, deputados federais; o deputado estadual Hermano Morais; João 

Hélio (Sebrae); Marcelo Queiroz (Fecomércio).  

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), uma instituição do 

Sistema Fecomércio, levará atendimento odontológico gratuito para a cidade de Currais 

Novos, distante 190 quilômetros da capital. A unidade móvel OdontoSesc estaciona no 

município, na segunda-feira, 15, quando acontece a solenidade de instalação e os 

agendamentos, a partir das 17h. 

O projeto sobre valorização e identidade cultural realizado pelo Senac RN na 

comunidade quilombola de Picadas, em Ipanguaçu-RN, foi destaque na premiação 

nacional Educador Transformador, realizada nesta quarta-feira (10), em São Paulo, pelo 

Sebrae, Instituto Significare e Bett Brasil. A cerimônia reuniu os 70 projetos selecionados 

em sete categorias de Educação de todo o país. O projeto  “Turismo de Base 

Comunitária: valorização dos aspectos históricos e culturais em Picadas –  

Ipanguaçu/RN”, foi um dos 10 finalistas na categoria Educação Profissional, que teve  

283 projetos selecionados, e ficou em 2º lugar no Nordeste, região que teve 121 projetos 

indicados. 

Para além da tendência, a 9ª Femptur - Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do 

RN traz ao público, nesta edição, o “Espaço Femptur Sustentabilidade”, para tratar sobre 

a importância das práticas de consumo junto ao setor turístico. A Feira, já consolidada 

no calendário de eventos do Rio Grande do Norte, será realizada nesta sexta-feira (12) 

e sábado (13), no Centro de Convenções de Natal, das 14h às 22h, com programação 

totalmente gratuita. A 9ª Femptur tem o apoio do Governo do Estado do Rio Grande do 

Norte, através do Governo Cidadão e Grupo Banco Mundial, Prefeitura do Natal, 

SEBRAE, Senac RN.  

Por ocasião da reunião ordinária da Instância de Governança Regional (IGR) Vale Mar 

vivenciada terça-feira (09) em Assú, na sede do escritório regional do Serviço Nacional 

de Aprendizagem Comercial do RN (Senac/RN), uma preocupação foi compartilhada 

pelo presidente da entidade, Flávio Felipe de Souza, secretário municipal de Turismo e 

Meio Ambiente de Porto do Mangue. 

O Brasil fará um teste de semana com 4 dias como parte de um experimento sobre o 

impacto da jornada de trabalho. A ação faz parte de uma parceria entre a organização 

sem fins lucrativos “4 Day Week”, que conduz teses globais sobre a carga horária 

reduzida, e a brasileira Reconnect Happiness at Work. 



 

 
 

Levantamento inédito do Observatório do Comércio Eletrônico, plataforma do 

Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços (MDIC) apontou que 

entre 2016 e 2022 as empresas do Rio Grande do Norte venderam R$ 1.027.791.793,13 

pelo e-commerce. 

Os pedidos de seguro-desemprego voltaram a aumentar nos três primeiros meses deste 

ano e atingiram o maior patamar para o trimestre desde 2016. Segundo o Ministério do 

Trabalho, de janeiro a março, 1,8 milhão de requerimentos foram registrados no país. O 

número representa alta de 5,7% em relação ao mesmo período de 2022, que teve 1,7 

milhão de solicitações. 

A onda de pedidos de recuperação judicial, que começou a tomar força em novembro 

de 2022 e ganhou destaque em janeiro com o caso Americanas, teve mais um impulso. 

Os novos dados mensais que serão divulgados pela Serasa Experian apontam 93 

requerimentos registrados no país em abril, um aumento de 43% em relação ao mesmo 

mês do ano passado. No acumulado de 2023, já são mais de 380 casos. 

As vendas no varejo no estado do Rio Grande do Norte apresentaram uma queda 

significativa de 18,2% em abril deste ano, em comparação com o mesmo período de 

2022. Os dados são do Índice de Atividade Econômica Stone Varejo, que analisa a 

movimentação mensal do setor. O estudo, realizado em parceria com o Instituto 

Propague, revela que a situação foi preocupante em todo o estado. A queda foi a maior 

do Brasil, que apresentou um índice de 7% inferior. 

Após uma década de intensa diminuição da atividade imobiliária em Natal, o interesse 

por novos empreendimentos aumentou fortemente de 2021 para 2022. Segundo a 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Urbanismo (Semurb), as consultas prévias 

saltaram de 9 para 40, referentes em sua maioria à possível construção de habitações 

multifamiliares. Isso representa um aumento de 344% em curto período. 

A Agência Nacional de Aviação Civil (Anac) aprovou a revisão extraordinária do contrato 

de concessão do Aeroporto Internacional Governador Aluízio Alves, em São Gonçalo do 

Amarante, cujo leilão de relicitação está marcado para a próxima sexta-feira (19). O 

valor da recomposição em favor do poder concedente (União)  foi estabelecido em R$ 

10,7 milhões. Em março de 2020, a Inframérica, operadora do equipamento até então, 

anunciou a devolução do terminal aéreo ao Governo Federal.  



 

 
 

Dia das Mães: história, significado e tradições ao redor do mundo 

Link https://blogdeassis.com.br/2023/dia-das-maes-historia-significado-e-
tradicoes-ao-redor-do-mundo/306092/  

Data da 
publicação 

14/05/2023 

Veículo BLOG DE ASSIS 

Classificação POSITIVO 

 

Dia das Mães: história, significado e 
tradições ao redor do mundo 

 

O Dia das Mães é uma data muito especial para a maioria das pessoas, mas você sabia 

que sua origem remonta a mais de um século? A história da criação do Dia das Mães 

começa nos Estados Unidos, em 1908, quando uma mulher chamada Anna Jarvis 

realizou uma homenagem a sua mãe, falecida alguns anos antes. Anna Jarvis sentiu que 

sua mãe havia dedicado sua vida a cuidar dos filhos e decidiu homenageá-la 

publicamente, criando um dia especial para todas as mamães. 

Inicialmente, o Dia das Mães era comemorado apenas nos Estados Unidos, mas a ideia 

se espalhou rapidamente para outros países. Em 1914, o presidente americano 

Woodrow Wilson oficializou a data comemorativa como um feriado nacional. A partir 

daí, a celebração se tornou cada vez mais popular em todo o mundo, com diversas 

tradições e costumes associados à data. 

https://blogdeassis.com.br/2023/dia-das-maes-historia-significado-e-tradicoes-ao-redor-do-mundo/306092/
https://blogdeassis.com.br/2023/dia-das-maes-historia-significado-e-tradicoes-ao-redor-do-mundo/306092/
https://pt.wikipedia.org/wiki/Dia_das_M%C3%A3es


 

 
 

Hoje, o Dia das Mães é uma das datas mais importantes do calendário comercial, 

movimentando bilhões de reais em vendas de presentes, flores, cartões e outros itens 

comemorativos. 

Além disso, é uma oportunidade para as pessoas expressarem seu amor e gratidão por 

todas as figuras maternas em suas vidas, seja por meio de presentes, telefonemas, 

mensagens ou simplesmente um abraço carinhoso. 

Dia das Mães: Fecomércio prevê movimentação de R$ 104 mi no 

RN 
Comemorado neste segundo domingo de maio, o Dia das Mães é considerada a 

segunda melhor data do ano para o comércio varejista. A pesquisa de intenção de 

compras para a data, realizada pelo Instituto Fecomércio RN, calcula uma injeção de 

cerca de R$ 90 milhões no comércio de Natal e de R$ 14 milhões em Mossoró, neste 

ano.   

Na capital potiguar, o levantamento apurou que a maioria dos consumidores natalenses 

(79,2%) pretendem ir às compras no Dia das Mães deste ano, com um índice superior 

ao registrado no ano passado, quando 61% tinham intenção de presentear na data 

comemorativa.  

Novo Notícias 
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Especial Dia das Mães: 

história, significado e tradições 

ao redor do mundo 
Descubra a origem do Dia das Mães e como a data é comemorada 
em diferentes países 

 

 

  

 

https://www.jolrn.com.br/2023/05/14/especial-dia-das-maes-historia-significado-e-tradicoes-ao-redor-do-mundo/
https://www.jolrn.com.br/2023/05/14/especial-dia-das-maes-historia-significado-e-tradicoes-ao-redor-do-mundo/
https://www.jolrn.com.br/wp-content/uploads/2023/05/ggj-1024x680-1.png
https://www.jolrn.com.br/wp-content/uploads/2023/05/ggj-1024x680-1.png
https://www.jolrn.com.br/wp-content/uploads/2023/05/ggj-1024x680-1.png


 

 
 

O Dia das Mães é uma data muito especial para a maioria das pessoas, mas 

você sabia que sua origem remonta a mais de um século? A história da criação 

do Dia das Mães começa nos Estados Unidos, em 1908, quando uma mulher 

chamada Anna Jarvis realizou uma homenagem a sua mãe, falecida alguns 

anos antes. Anna Jarvis sentiu que sua mãe havia dedicado sua vida a cuidar 

dos filhos e decidiu homenageá-la publicamente, criando um dia especial para 

todas as mamães. 

Inicialmente, o Dia das Mães era comemorado apenas nos Estados Unidos, 

mas a ideia se espalhou rapidamente para outros países. Em 1914, o 

presidente americano Woodrow Wilson oficializou a data comemorativa como 

um feriado nacional. A partir daí, a celebração se tornou cada vez mais popular 

em todo o mundo, com diversas tradições e costumes associados à data. 

Hoje, o Dia das Mães é uma das datas mais importantes do calendário 

comercial, movimentando bilhões de reais em vendas de presentes, flores, 

cartões e outros itens comemorativos. 

Além disso, é uma oportunidade para as pessoas expressarem seu amor e 

gratidão por todas as figuras maternas em suas vidas, seja por meio de 

presentes, telefonemas, mensagens ou simplesmente um abraço carinhoso. 

Dia das Mães: Fecomércio prevê 

movimentação de R$ 104 mi no RN 

Comemorado neste segundo domingo de maio, o Dia das Mães é considerada 

a segunda melhor data do ano para o comércio varejista. A pesquisa de 

intenção de compras para a data, realizada pelo Instituto Fecomércio RN, 

calcula uma injeção de cerca de R$ 90 milhões no comércio de Natal e de R$ 

14 milhões em Mossoró, neste ano.   

Na capital potiguar, o levantamento apurou que a maioria dos consumidores 

natalenses (79,2%) pretendem ir às compras no Dia das Mães deste ano, com 

um índice superior ao registrado no ano passado, quando 61% tinham intenção 

de presentear na data comemorativa.  

Imagem: Reprodução 

https://pt.wikipedia.org/wiki/Dia_das_M%C3%A3es


 

 
 

Dia das Mães: história, significado e tradições ao redor do mundo 
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Classificação POSITIVO 

 

Dia das Mães: história, significado e tradições ao redor 

do mundo 
Descubra a origem do Dia das Mães e como a data é comemorada em diferentes 

países 

Por NOVO Notícias 

Dia das Mães: história, significado e tradições ao redor do mundo – Foto: 

Divulgação 

O Dia das Mães é uma data muito especial para a maioria das pessoas, 

mas você sabia que sua origem remonta a mais de um século? A história da 

criação do Dia das Mães começa nos Estados Unidos, em 1908, quando 

uma mulher chamada Anna Jarvis realizou uma homenagem a sua mãe, 

falecida alguns anos antes. Anna Jarvis sentiu que sua mãe havia dedicado 

https://www.novonoticias.com.br/dia-das-maes-historia-significado-e-tradicoes-ao-redor-do-mundo
https://www.novonoticias.com.br/dia-das-maes-historia-significado-e-tradicoes-ao-redor-do-mundo
https://pt.wikipedia.org/wiki/Dia_das_M%C3%A3es


 

 
 

sua vida a cuidar dos filhos e decidiu homenageá-la publicamente, criando 

um dia especial para todas as mamães. 

Inicialmente, o Dia das Mães era comemorado apenas nos Estados Unidos, 

mas a ideia se espalhou rapidamente para outros países. Em 1914, o 

presidente americano Woodrow Wilson oficializou a data comemorativa 

como um feriado nacional. A partir daí, a celebração se tornou cada vez 

mais popular em todo o mundo, com diversas tradições e costumes 

associados à data. 

Hoje, o Dia das Mães é uma das datas mais importantes do calendário 

comercial, movimentando bilhões de reais em vendas de presentes, flores, 

cartões e outros itens comemorativos. 

Além disso, é uma oportunidade para as pessoas expressarem seu amor e 

gratidão por todas as figuras maternas em suas vidas, seja por meio de 

presentes, telefonemas, mensagens ou simplesmente um abraço 

carinhoso. 

Dia das Mães: Fecomércio prevê movimentação de R$ 104 

mi no RN 

Comemorado neste segundo domingo de maio, o Dia das Mães é 

considerada a segunda melhor data do ano para o comércio varejista. A 

pesquisa de intenção de compras para a data, realizada pelo Instituto 

Fecomércio RN, calcula uma injeção de cerca de R$ 90 milhões no 

comércio de Natal e de R$ 14 milhões em Mossoró, neste ano.   

Na capital potiguar, o levantamento apurou que a maioria dos 

consumidores natalenses (79,2%) pretendem ir às compras no Dia das 

Mães deste ano, com um índice superior ao registrado no ano passado, 

quando 61% tinham intenção de presentear na data comemorativa.  

 

  



 

 
 

Fecomércio realiza 9° FEMPTUR 

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/05/fecomercio-realiza-9-femptur/  

Data da 
publicação 

12/05/2023 

Veículo NOVO NOTÍCIAS 

Classificação POSITIVO 

 

Fecomércio realiza 9° FEMPTUR 

Parceiro da Feira de Municípios e Produtos Turísticos do RN (Femptur), o Sistema 

Fecomércio RN terá um estande montado durantes os dois dias de evento, que 

ocorrerá nos dias 12 e 13 de maio, no Centro de Convenções de Natal. No espaço da 

Fecomércio, os visitantes poderão conhecer as ações desenvolvidas pela instituição 

para promoção do turismo e conferir o portfólio de cursos Senac na área da 

gastronomia. O destaque ficará por conta das ações gastronômicas que serão 

realizadas pelos alunos com supervisão dos instrutores-chefs do Senac Barreira Roxa. 

 

Nesta 9ª edição, a Femptur reunirá cerca de 40 municípios em estandes expositores 

dos principais atrativos turísticos. A Feira também contará com participação de 

empresas do segmento, como receptivos, agências de viagens, startups e instituições 

de fomento da atividade turística e artesanato. A estimativa é de 80 estandes 

expositores. O evento é gratuito e aberto ao público. 

 

Entre as ações que estarão disponíveis no estande da Fecomércio, um dos destaques 

será a apresentação do Sistema de Inteligência Turística do RN (Sírio), iniciativa 

realizada em parceria com o Governo do Estado que oferece dados e informações 

estratégicas aos empresários do trade turístico. Para as prefeituras, será demonstrado 

o Programa de Desenvolvimento Local – DEL Turismo -metodologia alemã que tem o 

objetivo de fortalecer a economia local de cidades, por meio da cooperação entre 

poder público, trade turístico local e sociedade civil. O DEL já foi implementado em 10 

municípios potiguares, por meio de parceria entre o Sistema Fecomércio RN, por meio 

do Senac, e prefeituras. 

 

“Sabemos que eventos como a Femptur movimentam o setor turístico do nosso 

estado, pois reúnem o trade em um ambiente que impulsiona a troca de experiências, 

compartilhamento de ideias e prospecção de negócios. O Sistema Fecomércio RN, 

como entidade representativa dos setores do comércio, serviços e turismo, entende a 

importância de colaborar e participar dessa rica oportunidade”, comenta o presidente 

do Sistema Fecomércio, Marcelo Queiroz. 

By: Hinelth Correia 

 

https://www.versatilnews.com.br/2023/05/fecomercio-realiza-9-femptur/
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Fecomércio/RN teve participação decisiva na revisão do PDN 

 

A Fecomércio Rio Grande do Norte, como entidade que representa o Comércio de Bens, 

Serviços e Turismo, liderou, entre as entidades da cadeia produtiva, um grande movimento 

para a revisão do Plano Diretor de Natal, principal legislação do desenvolvimento urbano da 

cidade, que estava desde 2007 sem atualização. 

Divulgação

 

Marcelo Queiroz, presidente da Fecomércio, destaca a participação da equipe técnica da 

entidade na elaboração de propostas 

Em 2017, com o início dos trabalhos de revisão pela Prefeitura do Natal, a Fecomércio RN 

também começou a se articular. Conduzido pela entidade, surgiu então o grupo de trabalho 

Desenvolve Natal, que reuniu voluntariamente engenheiros, arquitetos, advogados, 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/fecoma-rcio-rn-teve-participaa-a-o-decisiva-na-revisa-o-do-pdn/563834
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/fecoma-rcio-rn-teve-participaa-a-o-decisiva-na-revisa-o-do-pdn/563834
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/fecoma-rcio-rn-teve-participaa-a-o-decisiva-na-revisa-o-do-pdn/563834
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/fecoma-rcio-rn-teve-participaa-a-o-decisiva-na-revisa-o-do-pdn/563834


 

 
 

profissionais da área ambiental e empresários de diversas áreas para discutir as melhorias que 

poderiam ser incluídas no documento final. 

“Ainda estivemos em todas as audiências públicas, oficinas e seminários realizados na Câmara 

Municipal, apresentando, de forma respeitosa e com embasamento, as propostas para o 

desenvolvimento da nossa cidade que defendemos desde o início, de forma pública e também 

em todos os conselhos competentes”, destaca o presidente da Fecomércio RN, Marcelo 

Queiroz. 

Além disso, a entidade promoveu diversos eventos com especialistas nacionais que trataram 

de modificações urbanas em cidades do Brasil e do mundo, com a presença do setor público 

para que também tivesse conhecimento de outros cenários de transformação urbanística. 

Muitas das propostas foram sugeridas pela Federação, analisadas e incluídas no documento 

final, sancionado em março de 2022. 

“É um texto pautado em uma visão contemporânea e focada no desenvolvimento sustentável 

da cidade para incentivar melhorias urbanas, criando novas zonas propensas a investimentos 

dos mais variados, conciliando os interesses sociais, econômicos, a preservação do meio-

ambiente e da paisagem. É uma forma de destravar o crescimento da nossa capital e permitir 

que Natal volte a crescer”, afirmou Queiroz. Para ele, essa visão é perfeitamente possível a 

partir de um conjunto de normas urbanísticas, ambientais e de mobilidade urbana que 

tenham, no seu foco, a preferência pela coletividade e pela modernização das regras de 

ocupação do solo.  

Marcelo também destaca que a atuação da Federação e da equipe técnica envolvida no tema 

teve o papel de representar o setor produtivo na discussão com a Prefeitura de Natal e outros 

entes da sociedade civil organizada. O dirigente, completa ainda, que a Federação se envolveu 

com o propósito de auxiliar na recuperação do setor imobiliário da capital. 

“Temos, a partir do Novo Plano Diretor, uma gama de possibilidades de investimentos e 

melhorias urbanas a serem feitas nas quatro regiões da cidade, conciliando os interesses 

sociais, econômicos e ambientais”, declarou o presidente da Fecomércio. 

Diferente do que muitos pregaram, para ele, o novo Plano Diretor de Natal é inclusivo, na 

medida em que permitirá que a população possa ocupar áreas hoje degradadas da cidade e 

que são dotadas de toda uma infraestrutura que demandou altos investimentos do poder 

público para ser implantada. “São espaços pouco habitados, simplesmente por serem 

onerosos e, portanto, inviáveis como aposta de investimento, sobretudo em face das regras 

urbanísticas atuais”, diz. 

Entre as mudanças que ele destaca, está a preocupação com o esvaziamento e a morte 

iminente de polos empresariais tradicionais da cidade, como o Centro e a Ribeira, também 

provocados pelas regras impostas pela legislação  que esteve vigente por 15 anos.  

 

Marcelo relembra o êxodo de mais de 300 mil natalenses que optaram por residir em cidades 

vizinhas, como Parnamirim, São Gonçalo, Extremoz e Macaíba, em virtude das restrições ao 

crescimento imobiliário que Natal possui. “Cabe ainda ressaltar a necessidade de estruturação 



 

 
 

da orla, com impactos diretos em uma melhor oferta de serviços, maior atração de turistas e, 

consequentemente, maior geração de ocupação e renda”, observa. 

O presidente da Fecomércio ressalta que a nova legislação permite o desenvolvimento da 

capital de forma compatível com os desafios de crescimento. “A expectativa é que as 

legislações complementares sejam finalizadas e aprovadas, permitindo o surgimento de novos 

equipamentos urbanos para aquecer o mercado e trazer melhorias à cidade, com mais 

qualidade de vida, emprego e renda”, destaca. 
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Painéis mostraram tendências para o mercado imobiliário 

 

O mercado imobiliário e os novos desafios e conquistas do cenário, especialmente em Natal, 

com o novo Plano Diretor em vigor, estiveram no centro das discussões da 40ª edição do 

seminário Motores do Desenvolvimento do Rio Grande do Norte, promovido pelo Sistema 

Tribuna na última quinta-feira (11). O evento ocorreu na Arena das Dunas para um público-

alvo de autoridades políticas, empresários e profissionais do setor como arquitetos, urbanistas 

e engenheiros. Para tanto, um time de palestrantes de renome nacional marcou presença 

compartilhando informações e experiências sobre o mercado imobiliário. 

Adriano Abreu
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Experiências do mercado nacional e local foram evidenciadas em painel com 

especialistas de peso 

No primeiro painel, o secretário municipal de Meio Ambiente e Urbanismo de Natal (Semurb), 

Thiago Mesquita, e o diretor técnico do Instituto de Desenvolvimento Econômico e Meio 

Ambiente (Idema), Werner Farkatt, apresentaram um retrato do mercado imobiliário local, 

com o levantamento de informações dos órgãos licenciadores. 

Farkatt destacou que apenas seis dos 167 municípios potiguares fazem o próprio 

licenciamento, sobrecarregando o órgão. Por essa razão e em se tratando de processos de alta 

complexidade, apesar do tempo de licenciamento ser de 6 meses pela legislação, esse prazo 

pode ser estendido. Também ressaltou que tem observado uma crescente procura de 

empreendedores nos municípios de Tibau do Sul, Nísia Floresta, São Miguel do Gostoso, 

Touros e Serra de São Bento e que o Idema tem fortalecido procedimentos internos, através 

da criação de resoluções e portarias, os quais proporcionam mais segurança técnica e jurídica 

às análises, bem como a presença do corpo técnico multidisciplinar e qualificado que atua no 

Instituto.  

Já em Natal, a situação se mostrou mais animadora nas palavras do titular da Semurb. 

Segundo ele, após a revisão do Plano Diretor, são 82 processos em fase de licenciamento na 

secretaria para aquisição de alvará de construção e licenciamento ambiental, sendo 28 de 

grande porte, distribuídos nos bairros de Ponta Negra, onde se concentra a maior parte dos 

investimentos.  Os bairros do Tirol, Areia Preta e Alecrim, na zona Leste; Pitimbu, Capim Macio 

e Neópolis, na zona Sul; Planalto, na zona Oeste; e Pajuçara, na zona Norte, também são alvo 

dos empreendedores. 

Medidas administrativas e inovação tecnológica foram adotadas, segundo Thiago Mesquita 

para agilizar os processos. O teto máximo para a emissão das licenças é de 90 dias, segundo 

ele, mas a pasta tem conseguido ser mais rápida e com o sistema online realizar liberações em 

até 48 horas. O resultado também está na previsão de investimentos que a secretaria 

contabiliza de mais de R$ 1 bilhão para os próximos anos em Natal. 

As experiências do mercado nacional e local também estiveram em evidência no painel com os 

arquitetos e urbanistas Pablo Slemenson,  Washington Fajardo, juntamente com o engenheiro 

civil Cláudio Dall'Acqua e o vice-presidente de Mercado Imobiliário do Sindicato da Construção 

Civil do RN (Sinduscon),  Francisco Vasconcelos. Um dos pontos de discussão foi como o 

mercado pode superar o desafio de ofertar produtos que atendam o que os clientes procuram 

e convencê-los. 

 

Natal recebeu elogios dos painelistas, porém, foi citada a falta de diversidade de produtos. Os 

palestrantes também falaram sobre a importância de convencer e atrair as pessoas para mais 

perto do centro e das áreas históricas, como a Ribeira e a Cidade Alta, em Natal, apontando 

que é preciso oferecer tanto aos empreendedores, como aos potenciais moradores, atrativos e 

condições de investirem e morarem bem nesses espaços. 



 

 
 

“O Motores chega a 40ª edição sempre discutindo o presente e o futuro do Rio Grande do 

Norte. O tema dessa edição, mercado imobiliário, é ainda mais importante nesse momento da 

Natal que nós queremos viver com o novo Plano Diretor”  

(Henrique Alves – presidente do Sistema Tribuna) 

“Mais uma edição do Motores do Desenvolvimento trazendo um tema muito pertinente, que é 

o desenvolvimento urbano sustentável e recebendo o Ministro das Cidades, que retoma os 

investimentos em áreas tão importantes como a da moradia” 

(Fátima Bezerra – governadora) 

“O Motores do Desenvolvimento discute propostas, ideias, no sentido de possibilitar o avanço, 

o progresso, o desenvolvimento da cidade, dando uma contribuição indiscutível, inequívoca e 

eficaz ao Progresso da cidade de Natal” 

(Álvaro Dias – prefeito de Natal) 

“É um evento importante para a Fecomércio que atuou ativamente nas discussões do Plano 

Diretor e agora participa do Motores. São iniciativas que nos ajudam a destravar o 

desenvolvimento da cidade.” 

(Gilberto Costa – Primeiro vice-presidente da Fecomércio/RN) 

  



 

 
 

Maior evento de Turismo do RN teve início nesta sexta no Centro de Convenções 

Link https://www.novonoticias.com.br/maior-evento-de-turismo-do-rn-teve-
inicio-nesta-sexta-no-centro-de-con/  

Data da 
publicação 

13/05/2023 

Veículo NOVO NOTÍCIAS 

Classificação POSITIVO 

 

Maior evento de Turismo do RN teve início nesta sexta 

no Centro de Convenções 
A 9ª Femptur segue até sábado (13), das 14h às 22h, com entrada gratuita e 

programação para toda família 

Por NOVO Notícias 

 

O melhor do turismo do Rio Grande do Norte em um só lugar. A 9ª edição 

da Femptur – Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN, foi aberta, 

oficialmente, nesta sexta-feira (12), e segue com programação gratuita até 

este sábado (13), das 14h às 22h, no Centro de Convenções de Natal. No 

local, há entrada mediante rápido credenciamento e estacionamento, tudo 

gratuito, para melhor comodidade dos visitantes. 

No primeiro dia de evento, já passaram pelo local milhares de visitantes, e 

na abertura oficial, presença de representantes e autoridades políticas 

como a Governadora do RN, Fátima Bezerra; a secretária de turismo do RN, 

https://www.novonoticias.com.br/maior-evento-de-turismo-do-rn-teve-inicio-nesta-sexta-no-centro-de-con/
https://www.novonoticias.com.br/maior-evento-de-turismo-do-rn-teve-inicio-nesta-sexta-no-centro-de-con/


 

 
 

Ana Maria Costa; a Subsecretária de Política e Gestão Turística do RN, 

Solange Portela; o prefeito do município de Natal, Álvaro Dias; o presidente 

da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz; o diretor do SEBRAE-RN, João Hélio 

Cavalcanti; deputados estaduais e federais, vereadores, além de secretários 

de turismo e prefeitos das cidades expositoras. 

À disposição dos visitantes, informações sobre passeios, novas 

experiências, gastronomia potiguar, artesanato, apresentações culturais, 

agricultura familiar, regionalização do turismo e práticas sustentáveis. Nos 

estandes, empresas, marcas e mais de 40 municípios expositores de todas 

as regiões do RN propagando e expandindo seus atrativos turísticos-

culturais para o público presente. “É uma feira integrativa, distributiva, 

dinâmica, indutora de negócios e, com o viés da típica e já conhecida 

hospitalidade potiguar”, expõem os organizadores Antonio Roberto Rocha e 

Gustavo Porpino, diretores da Argus Eventos. A Femptur é uma ferramenta 

necessária para que os municípios potiguares, empresas dos mais diversos 

ramos do turismo, agentes de viagens e demais entusiastas do setor, 

possam expor seus produtos, serviços, dialoguem, troquem ideias, 

busquem inovações e se tornem destinos certos para quem busca boas 

experiências turísticas. 

A Femptur também está conectada com as práticas ESG (sigla em inglês 

para Ambiental, Social e Governança) e, consequentemente, com o bem-

estar da sociedade como um todo. Este ano, em parceria com a empresa 

Bioma Soluções Ambientais, através do Espaço Femptur Sustentabilidade, 

vai oferecer ao público, informações sobre as aplicações sustentáveis; 

oficinas voltadas ao tema, além de sorteios e brindes. 

Para o sábado (13), ainda tem muita programação. Além de todo o espaço 

de exposição repleto de opções, soluções, tecnologia, lugares, experiências 

e sabores que o turismo entrega, o público pode prestigiar 20 

apresentações culturais, 20 shows musicais, espaço gastronômico e 

agricultura familiar. Nesta edição também tem o Palco do Músico Potiguar, 

espaço aberto aos artistas, com foco na valorização musical, com 

capacidade para 3 músicos por vez e apresentações de até 30 minutos. No 

total, são 20 vagas, sendo 10 por dia. 

Também no sábado, haverá o “Troféu Femptur de Melhor Estande”, dividido 

em três modalidades: Ambientação, Originalidade e Interatividade. Os 

municípios expositores poderão concorrer nas categorias citadas e receber 

troféu de 1º, 2º e 3º lugar. O 1º lugar, em Originalidade, ganhará uma visita 



 

 
 

técnica do projeto “Lugares de Charme” para um diagnóstico de potencial 

turístico. 

A 9ª Femptur tem o apoio do Governo do Estado do Rio Grande do Norte, 

através do Governo Cidadão e Grupo Banco Mundial, Prefeitura do Natal, 

SEBRAE, Senac RN, Banco do Nordeste, ABIH-RN, SERHS Natal Grand Hotel 

e Datashow Brasil. A realização é da Argus Eventos. 
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Encontro na Prefeitura debate requalificação do Centro Histórico 

 

O prefeito Álvaro Dias se reuniu com representantes da FIERN, Fecomércio, CDL, secretários 

da Prefeitura de Natal e Sociedade Civil Organizada para apresentar os projetos de 

requalificação do Centro Histórico de Natal. O encontro foi realizado nesta sexta-feira (12), no 

Palácio Felipe Camarão e contou com a presença do arquiteto urbanista carioca, Washington 

Fajardo. 

Alex Régis

 

Projetos de Requalificação do Centro Histórico de Natal foram apresentados durante a 

reunião na sede da Prefeitura 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/encontro-na-prefeitura-debate-requalificaa-a-o-do-centro-hista-rico/563801
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Álvaro Dias abriu a reunião afirmando que a Prefeitura trabalha para renovar e repovoar os 

bairros históricos do Centro e Ribeira. “Temos uma série de projetos de obras estruturantes 

para esses locais e, mais que isso, temos também instrumentos, que foram criados com o 

Novo Plano Diretor de Natal, capazes de atrair a população para o local. Podemos utilizar 

isenções, ceder prédios públicos e utilizar até terrenos do município no contexto do Minha 

Casa Minha Vida para repovoar a área”, explicou o Prefeito. 

O arquiteto urbanista Washington Fajardo, que foi presidente do Instituto Rio Patrimônio 

Histórico e assessor da Prefeitura do Rio de Janeiro na época dos Jogos Olímpicos, e é 

especialista na área com experiências exitosas nesse campo, concordou com o prefeito de 

Natal. “As pessoas precisam estar presentes. Não adianta investir no espaço público se não 

houver a presença das pessoas. Se não tiver ninguém, até para reclamar da falta de algo ou do 

mau uso, o lugar se deteriora muito rapidamente”, explicou. 

Fajardo, que participou em Natal do Motores do Desenvolvimento, evento promovido pelo 

Sistema Tribuna de Comunicação, citou instrumentos legais que incluem a área tributária, de 

outorga onerosa e de incentivos, como no caso da experiência levada adiante por ele na 

capital carioca, cuja base era um indexador para valorização dos imóveis reformados ou 

construídos nas áreas históricas. “Precisamos conter o esvaziamento das áreas centrais da 

cidade e criar um mecanismo para regenerar o valor dos imóveis é um bom caminho”, 

analisou. 

Durante a reunião, foram levantadas as possibilidades de parcerias entre os entes públicos e as 

instituições representadas no encontro para andamento ainda mais rápido dos projetos de 

readequação dos locais. 

Entre os projetos apresentados no encontro, a Prefeitura de Natal destacou a readequação da 

avenida do contorno, que engloba intervenções na Pedra do Rosário (construção de um 

mirante), na avenida Ulisses Caldas, Tavares de Lira e Dr. Barata. A integração dessas áreas, 

aliada à obra da Rua João Pessoa, que já foi iniciada, e a nova repaginação de espaços que já 

receberam investimentos municipais como o Beco da Lama e a Rui Pereira vão transformar a 

realidade do Centro Histórico da capital potiguar. Os projetos foram apresentados pela 

secretária de planejamento Joanna Guerra. 

O secretário da Semurb, Thiago Mesquita apresentou os avanços na legislação com a 

aprovação do Novo Plano Diretor. “Agora temos a possibilidade de solucionar problemas como 

onde prédios que há muito estão abandonados. Já estamos fazendo um mapeamento e vamos 

notificar os proprietários”, antecipou. 

 

“Estamos reunindo esforços de todas as secretarias e realizando essa série de obras 

estruturantes que vão mudar a cara de Natal. Queremos melhorar a qualidade de vida da 

população pois é benéfico para todos nós e isso passa por termos uma cidade cada vez 

melhor”, finalizou o Prefeito Álvaro Dias. 

Participaram do encontro a FIERN - Roberto Serquiz - Fecomércio - Fernando Virgílio , IFRN - 

José Arnóbio,  Sistema Tribuna de Comunicação - Fernando Fernandes, procuradoria do 

município - Thiago Tavares e secretários da Prefeitura de Natal. 
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Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN 

reúne políticos 
O Centro de Convenções de Natal, onde acontece a Feira dos Municípios e Produtos 
Turísticos do RN, foi o destino dos políticos do RN nesta sexta-feira (12). 

A governadora Fátima Bezerra, o prefeito Álvaro Dias, os deputados federais 
Natália Bonavides, Fernando Mineiro e General Girão, o deputado estadual 
Hermano Morais, Rafael Motta, vereador Felipe Alves e diversos prefeitos do 
interior. 

Também presentes Secretários de Turismo do Estado, de Natal e do interior, 
dirigentes do SEBRAE (João Hélio), CODERN (Estéferson Ubarana), Fecomércio, 
ABIH-RN, dentre outros. 

Uma grande feira especializada em ofertar novidades, conceitos e soluções quando 
o foco são viagens, passeios, gastronomia, cultura, artesanato, negócios e 
agricultura familiar. O evento é gratuito e aberto para todas as idades. 

Acontece até este sábado (13) das 14h às 22h. 

São mais de 40 municípios expositores de todas as regiões do Rio Grande do Norte, 
divulgando a sua hospitalidade, charme e capacidade de receber turistas do mundo 
inteiro. 

http://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/feira-dos-municipios-e-produtos-turisticos-do-rn-reune-politicos/
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Governadora Fátima Bezerra e o Prefeito Alvaro Dias participam da abertura da 9ª 

FEMPTUR 
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Governadora Fátima Bezerra e o 
Prefeito Alvaro Dias participam 
da abertura da 9ª FEMPTUR 

 

A abertura oficial da 9ª edição da Feira dos Municípios e Produtos Turísticos 

do Rio Grande do Norte aconteceu na tarde desta sexta-feira (12), no Centro 

de Convenções de Natal.  
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A governadora Fátima Bezerra, ao lado do prefeito de Natal, Álvaro Dias, da 

secretária de Turismo, Aninha Costa, dos organizadores do evento e demais 

autoridades presentes no evento, realizou o corte da fita, o gesto simbólico 

que abre oficialmente a programação da feira. 

“Promover a interiorização do turismo é um compromisso do nosso governo. 

A Femptur já entrou para o calendário oficial de eventos, sendo uma 

importante vitrine para a divulgação dos municípios turísticos do nosso 

estado e por isso tem todo o apoio da gestão”, ressalta a chefe do executivo 

estadual. 

Esta edição conta com 40 municípios expositores que apresentarão suas 

potencialidades e diferenciais aos visitantes, além da participação dos 

estandes da iniciativa privada. A programação cultural conta com 

apresentações artísticas, manifestações folclóricas e teatrais, que serão 

apresentadas ao lado da praça de alimentação que será dedicada à 

gastronomia norte-rio-grandense. 

A cada ano, a feira surpreende em participação dos municípios que não 

poupam esforços para exibir suas potencialidades, atrativos, culinária, arte e 

artesanato. “Com o apoio da governadora Fátima Bezerra conseguimos 

implantar ações indispensáveis para a interiorização do turismo, como a 

consultoria para estruturação das Instâncias de governanças regionais. 

Na FEMPTUR é possível observar a evolução dessas regiões que agora estão, 

de fato, unindo os municípios e trabalhando juntos em prol do 
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desenvolvimento coletivo. É gratificante ver os estandes das regiões 

turísticas, mostrando o mundo de possibilidades que o RN tem para oferecer”, 

comemora a secretária de Turismo Aninha Costa. 

O estande do Governo do RN, conta com as secretarias de Estado do Turismo 

(SETUR), Empresa Potiguar de Promoção Turística (Emprotur), Trabalho e 

Habitação (SETHAS), da Agricultura Familiar (SEDRAF) e do Projeto Governo 

Cidadão. 

Além dos já citados, participaram da abertura da Femptur, Natália Bonavides 

e Fernando Mineiro, deputados federais; o deputado estadual Hermano 

Morais; João Hélio (Sebrae); Marcelo Queiroz (Fecomércio); Graça Leal 

(PROARTE); o prefeito de Currais Novos, Odon Junior e demais 

representantes dos municípios. 

Fotos: Carmem Felix - Assecom/RN 
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A 9ª Femptur segue até sábado com entrada gratuita e programação 
para toda família. — Foto: Imperial Filmes 

O melhor do turismo do Rio Grande do Norte em um só lugar. A 9ª 
edição da FEMPTUR – Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do 
RN, foi aberta, oficialmente, nesta sexta-feira (12), e segue com 
programação gratuita até este sábado (13), das 14h às 22h, no Centro 
de Convenções de Natal. No local, há entrada mediante rápido 
credenciamento e estacionamento, tudo gratuito, para melhor 
comodidade dos visitantes. 

No primeiro dia de evento, já passaram pelo local milhares de visitantes, 
e na abertura oficial, presença de representantes e autoridades políticas 
como a Governadora do RN, Fátima Bezerra; a secretária de turismo do 
RN, Ana Maria Costa; a Subsecretária de Política e Gestão Turística do 
RN, Solange Portela; o prefeito do município de Natal, Álvaro Dias; o 
presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz; o diretor do SEBRAE-
RN, João Hélio Cavalcanti; deputados estaduais e federais, vereadores, 
além de secretários de turismo e prefeitos das cidades expositoras. 

À disposição dos visitantes, informações sobre passeios, novas 
experiências, gastronomia potiguar, artesanato, apresentações culturais, 
agricultura familiar, regionalização do turismo e práticas sustentáveis. 
Nos estandes, empresas, marcas e mais de 40 municípios expositores 
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de todas as regiões do RN propagando e expandindo seus atrativos 
turísticos-culturais para o público presente. “É uma feira integrativa, 
distributiva, dinâmica, indutora de negócios e, com o viés da típica e já 
conhecida hospitalidade potiguar”, expõem os organizadores Antonio 
Roberto Rocha e Gustavo Porpino, diretores da Argus Eventos. A 
Femptur é uma ferramenta necessária para que os municípios 
potiguares, empresas dos mais diversos ramos do turismo, agentes de 
viagens e demais entusiastas do setor, possam expor seus produtos, 
serviços, dialoguem, troquem ideias, busquem inovações e se tornem 
destinos certos para quem busca boas experiências turísticas. 

A Femptur também está conectada com as práticas ESG (sigla em inglês 
para Ambiental, Social e Governança) e, consequentemente, com o 
bem-estar da sociedade como um todo. Este ano, em parceria com a 
empresa Bioma Soluções Ambientais, através do Espaço Femptur 
Sustentabilidade, vai oferecer ao público, informações sobre as 
aplicações sustentáveis; oficinas voltadas ao tema, além de sorteios e 
brindes. 

Para o sábado (13), ainda tem muita programação. Além de todo o 
espaço de exposição repleto de opções, soluções, tecnologia, lugares, 
experiências e sabores que o turismo entrega, o público pode prestigiar 
20 apresentações culturais, 20 shows musicais, espaço gastronômico e 
agricultura familiar. Nesta edição também tem o Palco do Músico 
Potiguar, espaço aberto aos artistas, com foco na valorização musical, 
com capacidade para 3 músicos por vez e apresentações de até 30 
minutos. No total, são 20 vagas, sendo 10 por dia. 

Também no sábado, haverá o “Troféu Femptur de Melhor Estande”, 
dividido em três modalidades: Ambientação, Originalidade e 
Interatividade. Os municípios expositores poderão concorrer nas 
categorias citadas e receber troféu de 1º, 2º e 3º lugar. O 1º lugar, em 
Originalidade, ganhará uma visita técnica do projeto “Lugares de 
Charme” para um diagnóstico de potencial turístico. 



 

 
 

A 9ª Femptur tem o apoio do Governo do Estado do Rio Grande do 
Norte, através do Governo Cidadão e Grupo Banco Mundial, Prefeitura 
do Natal, SEBRAE, Senac RN, Banco do Nordeste, ABIH-RN, SERHS 
Natal Grand Hotel e Datashow Brasil. A realização é da Argus Eventos. 

Serviço – 9ª Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN 
Data: até 13 de maio de 2023 
Local: Centro de Convenções de Natal – Via Costeira 
Hora: 14h às 22h 

Entrada Gratuita 

Acompanhe as novidades da Femptur pelo Instagram: @femptur 
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O melhor do turismo do Rio Grande do Norte em um só lugar. A 9ª edição da Femptur - Feira 

dos Municípios e Produtos Turísticos do RN foi aberta, oficialmente, nesta sexta-feira (12), e 

segue com programação gratuita até este sábado (13), das 14h às 22h, no Centro de 

Convenções de Natal. No local, há entrada mediante rápido credenciamento e 

estacionamento, tudo gratuito, para melhor comodidade dos visitantes.  

Divulgação
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Neste primeiro dia de evento, já passaram pelo local milhares de visitantes, entre eles 

representantes e autoridades políticas como a Governadora do RN, Fátima Bezerra; a 

secretária de turismo do RN, Ana Maria Costa; a Subsecretária de Política e Gestão Turística do 

RN, Solange Portela; o prefeito do município de Natal, Álvaro Dias; o presidente da 

Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, além de secretários de turismo e prefeitos das cidades 

expositoras.  

À disposição dos visitantes, informações sobre passeios, novas experiências, gastronomia 

potiguar, artesanato, apresentações culturais, agricultura familiar, regionalização do turismo e 

práticas sustentáveis. Nos estandes, empresas, marcas e mais de 40 municípios expositores de 

todas as regiões do RN propagando e expandindo seus atrativos turísticos-culturais para o 

público presente. “É uma feira integrativa, distributiva, dinâmica, indutora de negócios e, com 

o viés da típica e já conhecida hospitalidade potiguar”, expõem os organizadores Antonio 

Roberto Rocha e Gustavo Porpino, diretores da Argus Eventos. A Femptur é uma ferramenta 

necessária para que os municípios potiguares, empresas dos mais diversos ramos do turismo, 

agentes de viagens e demais entusiastas do setor, possam expor seus produtos, serviços, 

dialoguem, troquem ideias, busquem inovações e se tornem destinos certos para quem busca 

boas experiências turísticas. 

A Femptur também está conectada com as práticas ESG (sigla em inglês para Ambiental, Social 

e Governança) e, consequentemente, com o bem-estar da sociedade como um todo. Este ano, 

em parceria com a empresa Bioma Soluções Ambientais, através do Espaço Femptur 

Sustentabilidade, vai oferecer ao público, informações sobre as aplicações sustentáveis; 

oficinas voltadas ao tema, além de sorteios e brindes. 

Para o sábado (13), ainda tem muita programação. Além de todo o espaço de exposição 

repleto de opções, soluções, tecnologia, lugares, experiências e sabores que o turismo entrega, 

o público pode prestigiar 20 apresentações culturais, 20 shows musicais, espaço gastronômico 

e agricultura familiar. Nesta edição também tem o Palco do Músico Potiguar, espaço aberto 

aos artistas, com foco na valorização musical, com capacidade para 3 músicos por vez e 

apresentações de até 30 minutos. No total, são 20 vagas, sendo 10 por dia.  

Também no sábado, haverá o “Troféu Femptur de Melhor Estande”, dividido em três 

modalidades: Ambientação, Originalidade e Interatividade. Os municípios expositores poderão 

concorrer nas categorias citadas e receber troféu de 1º, 2º e 3º lugar. O 1º lugar, em 

Originalidade, ganhará uma visita técnica do projeto “Lugares de Charme” para um diagnóstico 

de potencial turístico.  

A 9ª Femptur tem o apoio do Governo do Estado do Rio Grande do Norte, através do Governo 

Cidadão e Grupo Banco Mundial, Prefeitura do Natal, SEBRAE, Senac RN, Banco do Nordeste, 

ABIH-RN, SERHS Natal Grand Hotel e Datashow Brasil. A realização é da Argus Eventos. 

Serviço - 9ª Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN 

Data: até 13 de maio de 2023 

Local: Centro de Convenções de Natal - Via Costeira 

Hora: 14h às 22h 



 

 
 

Entrada Gratuita 
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Centro de Convenções de Natal sedia maior evento do turismo no RN 

Crédito da foto: Divulgação

Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN no Centro de Convenções de Natal 

O melhor do turismo do Rio Grande do Norte em um só lugar. A 9ª edição da Femptur 
- Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN, foi aberta, oficialmente, nesta 
sexta-feira (12), e segue com programação gratuita até este sábado (13), das 14h às 
22h, no Centro de Convenções de Natal. No local, há entrada mediante rápido 
credenciamento e estacionamento, tudo gratuito, para melhor comodidade dos 
visitantes. 

No primeiro dia de evento, já passaram pelo local milhares de visitantes, e na abertura 
oficial, presença de representantes e autoridades políticas como a Governadora do RN, 
Fátima Bezerra; a secretária de turismo do RN, Ana Maria Costa; a Subsecretária de 
Política e Gestão Turística do RN, Solange Portela; o prefeito do município de Natal, 
Álvaro Dias; o presidente da Fecomércio RN, Marcelo Queiroz; o diretor do 
SEBRAE-RN, João Hélio Cavalcanti; deputados estaduais e federais, vereadores, além 
de secretários de turismo e prefeitos das cidades expositoras. 

À disposição dos visitantes, informações sobre passeios, novas experiências, 
gastronomia potiguar, artesanato, apresentações culturais, agricultura familiar, 

https://defato.com/estado/108329/centro-de-convenes-de-natal-sedia-maior-evento-do-turismo-no-rn
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regionalização do turismo e práticas sustentáveis. Nos estandes, empresas, marcas e 
mais de 40 municípios expositores de todas as regiões do RN propagando e 
expandindo seus atrativos turísticos-culturais para o público presente. “É uma feira 
integrativa, distributiva, dinâmica, indutora de negócios e, com o viés da típica e já 
conhecida hospitalidade potiguar”, expõem os organizadores Antonio Roberto Rocha e 
Gustavo Porpino, diretores da Argus Eventos. A Femptur é uma ferramenta necessária 
para que os municípios potiguares, empresas dos mais diversos ramos do turismo, 
agentes de viagens e demais entusiastas do setor, possam expor seus produtos, 
serviços, dialoguem, troquem ideias, busquem inovações e se tornem destinos certos 
para quem busca boas experiências turísticas. 

A Femptur também está conectada com as práticas ESG (sigla em inglês para 
Ambiental, Social e Governança) e, consequentemente, com o bem-estar da sociedade 
como um todo. Este ano, em parceria com a empresa Bioma Soluções Ambientais, 
através do Espaço Femptur Sustentabilidade, vai oferecer ao público, informações 
sobre as aplicações sustentáveis; oficinas voltadas ao tema, além de sorteios e brindes. 

Para o sábado (13), ainda tem muita programação. Além de todo o espaço de 
exposição repleto de opções, soluções, tecnologia, lugares, experiências e sabores que 
o turismo entrega, o público pode prestigiar 20 apresentações culturais, 20 shows 
musicais, espaço gastronômico e agricultura familiar. Nesta edição também tem 
o Palco do Músico Potiguar, espaço aberto aos artistas, com foco na valorização 
musical, com capacidade para 3 músicos por vez e apresentações de até 30 minutos. 
No total, são 20 vagas, sendo 10 por dia. 

Também no sábado, haverá o “Troféu Femptur de Melhor Estande”, dividido em três 
modalidades: Ambientação, Originalidade e Interatividade. Os municípios expositores 
poderão concorrer nas categorias citadas e receber troféu de 1º, 2º e 3º lugar. O 1º 
lugar, em Originalidade, ganhará uma visita técnica do projeto “Lugares de Charme” 
para um diagnóstico de potencial turístico. 

A 9ª Femptur tem o apoio do Governo do Estado do Rio Grande do Norte, através do 
Governo Cidadão e Grupo Banco Mundial, Prefeitura do Natal, SEBRAE, Senac RN, 
Banco do Nordeste, ABIH-RN, SERHS Natal Grand Hotel e Datashow Brasil. A 
realização é da Argus Eventos. 
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Encontro na Prefeitura de Natal debate 

requalificação do Centro Histórico 
O prefeito Álvaro Dias se reuniu com representantes da FIERN, Fecomércio, CDL, 
secretários da Prefeitura de Natal e Sociedade Civil Organizada para apresentar os 
projetos de requalificação do Centro Histórico de Natal. O encontro foi realizado 
nesta sexta-feira (12), no Palácio Felipe Camarão e contou com a presença do 
arquiteto urbanista carioca, Washington Fajardo. 

Álvaro Dias abriu a reunião afirmando que a Prefeitura trabalha para renovar e 
repovoar os bairros históricos do Centro e Ribeira. “Temos uma série de projetos 
de obras estruturantes para esses locais e, mais que isso, temos também 
instrumentos, que foram criados com o Novo Plano Diretor de Natal, capazes de 
atrair a população para o local. Podemos utilizar isenções, ceder prédios públicos e 
utilizar até terrenos do município no contexto do Minha Casa Minha Vida para 
repovoar a área”, explicou o Prefeito. 

O arquiteto urbanista Washington Fajardo, que foi presidente do Instituto Rio 
Patrimônio Histórico e assessor da Prefeitura do Rio de Janeiro na época dos Jogos 
Olímpicos, e é especialista na área com experiências exitosas nesse campo, 
concordou com o prefeito de Natal. “As pessoas precisam estar presentes. Não 
adianta investir no espaço público se não houver a presença das pessoas. Se não 
tiver ninguém, até para reclamar da falta de algo ou do mau uso, o lugar se 
deteriora muito rapidamente”, explicou. 

Fajardo, que está em Natal participando do Motores do Desenvolvimento, evento 
promovido pelo Sistema Tribuna de Comunicação, citou instrumentos legais que 
incluem a área tributária, de outorga onerosa e de incentivos, como no caso da 
experiência levada adiante por ele na capital carioca, cuja base era um indexador 
para valorização dos imóveis reformados ou construídos nas áreas históricas. 
“Precisamos conter o esvaziamento das áreas centrais da cidade e criar um 
mecanismo para regenerar o valor dos imóveis é um bom caminho”, analisou. 

Durante a reunião, foram levantadas as possibilidades de parcerias entre os entes 
públicos e as instituições representadas no encontro para andamento ainda mais 
rápido dos projetos de readequação dos locais. 

http://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/encontro-na-prefeitura-de-natal-debate-requalificacao-do-centro-historico/
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Entre os projetos apresentados no encontro, a Prefeitura de Natal destacou a 
readequação da avenida do contorno, que engloba intervenções na Pedra do 
Rosário (construção de um mirante), na avenida Ulisses Caldas, Tavares de Lira e 
Dr. Barata. A integração dessas áreas, aliada à obra da Rua João Pessoa, que já foi 
iniciada, e a nova repaginação de espaços que já receberam investimentos 
municipais como o Beco da Lama e a Rui Pereira vão transformar a realidade do 
Centro Histórico da capital potiguar. Os projetos foram apresentados pela 
secretária de planejamento Joanna Guerra. 

O secretário da Semurb, Thiago Mesquita apresentou os avanços na legislação com 
a aprovação do Novo Plano Diretor. “Agora temos a possibilidade de solucionar 
problemas como onde prédios que há muito estão abandonados. Já estamos 
fazendo um mapeamento e vamos notificar os proprietários”, antecipou. 

“Estamos reunindo esforços de todas as secretarias e realizando essa série de 
obras estruturantes que vão mudar a cara de Natal. Queremos melhorar a 
qualidade de vida da população pois é benéfico para todos nós e isso passa por 
termos uma cidade cada vez melhor”, finalizou o Prefeito Álvaro Dias. 

Participaram do encontro a FIERN – Roberto Serquiz – Fecomércio – Fernando 
Virgílio , IFRN – José Arnóbio, Sistema Tribuna de Comunicação – Fernando 
Fernandes, procuradoria do município – Thiago Tavares e secretários da Prefeitura 
de Natal. 

Foto: Alex Régis 
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O prefeito Álvaro Dias se reuniu com representantes da FIERN, 

Fecomércio, CDL, secretários da Prefeitura de Natal e Sociedade Civil 

Organizada para apresentar os projetos de requalificação do Centro 

Histórico de Natal. O encontro foi realizado nesta sexta-feira (12), no 

Palácio Felipe Camarão e contou com a presença do arquiteto urbanista 

carioca, Washington Fajardo. 

Álvaro Dias abriu a reunião afirmando que a Prefeitura trabalha para 

renovar e repovoar os bairros históricos do Centro e Ribeira. “Temos uma 

série de projetos de obras estruturantes para esses locais e, mais que 

isso, temos também instrumentos, que foram criados com o Novo Plano 

Diretor de Natal, capazes de atrair a população para o local. Podemos 

utilizar isenções, ceder prédios públicos e utilizar até terrenos do 

município no contexto do Minha Casa Minha Vida para repovoar a área”, 

explicou o Prefeito. 

O arquiteto urbanista Washington Fajardo, que foi presidente do Instituto 

Rio Patrimônio Histórico e assessor da Prefeitura do Rio de Janeiro na 

época dos Jogos Olímpicos, e é especialista na área com experiências 

exitosas nesse campo, concordou com o prefeito de Natal. “As pessoas 

precisam estar presentes. Não adianta investir no espaço público se não 

houver a presença das pessoas. Se não tiver ninguém, até para reclamar 

da falta de algo ou do mau uso, o lugar se deteriora muito rapidamente”, 

explicou. 

Fajardo, que está em Natal participando do Motores do Desenvolvimento, 

evento promovido pelo Sistema Tribuna de Comunicação, citou 

instrumentos legais que incluem a área tributária, de outorga onerosa e 

de incentivos, como no caso da experiência levada adiante por ele na 

capital carioca, cuja base era um indexador para valorização dos imóveis 

reformados ou construídos nas áreas históricas. “Precisamos conter o 

esvaziamento das áreas centrais da cidade e criar um mecanismo para 

regenerar o valor dos imóveis é um bom caminho”, analisou. 

Durante a reunião, foram levantadas as possibilidades de parcerias entre 

os entes públicos e as instituições representadas no encontro para 

andamento ainda mais rápido dos projetos de readequação dos locais. 
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Entre os projetos apresentados no encontro, a Prefeitura 

de Natal destacou a readequação da avenida do contorno, que engloba 

intervenções na Pedra do Rosário (construção de um mirante), na 

avenida Ulisses Caldas, Tavares de Lira e Dr. Barata. A integração dessas 

áreas, aliada à obra da Rua João Pessoa, que já foi iniciada, e a nova 

repaginação de espaços que já receberam investimentos municipais 

como o Beco da Lama e a Rui Pereira vão transformar a realidade do 

Centro Histórico da capital potiguar. Os projetos foram apresentados 

pela secretária de planejamento Joanna Guerra. 

O secretário da Semurb, Thiago Mesquita apresentou os avanços na 

legislação com a aprovação do Novo Plano Diretor. “Agora temos a 

possibilidade de solucionar problemas como onde prédios que há muito 

estão abandonados. Já estamos fazendo um mapeamento e vamos 

notificar os proprietários”, antecipou. 

“Estamos reunindo esforços de todas as secretarias e realizando essa 

série de obras estruturantes que vão mudar a cara de Natal. Queremos 

melhorar a qualidade de vida da população pois é benéfico para todos 

nós e isso passa por termos uma cidade cada vez melhor”, finalizou o 

Prefeito Álvaro Dias. 

Participaram do encontro a FIERN – Roberto Serquiz – Fecomércio – 

Fernando Virgílio , IFRN – José Arnóbio,  Sistema Tribuna de 

Comunicação – Fernando Fernandes, procuradoria do município – 

Thiago Tavares e secretários da Prefeitura de Natal. 
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Femptur. Maior evento de Turismo do RN teve início nesta sexta-
feira e tem encerramento neste sábado no Centro de Convenções de 
Natal 
 
A 9ª Femptur segue até sábado (13), das 14h às 22h, com entrada gratuita e programação para 
toda família 
O melhor do turismo do Rio Grande do Norte em um só lugar. A 9ª edição da Femptur – Feira dos 
Municípios e Produtos Turísticos do RN, foi aberta, oficialmente, nesta sexta-feira (12), e segue 
com programação gratuita até este sábado (13), das 14h às 22h, no Centro de Convenções de 
Natal. No local, há entrada mediante rápido credenciamento e estacionamento, tudo gratuito, para 
melhor comodidade dos visitantes. 

Neste primeiro dia de evento, já passaram pelo local milhares de visitantes, entre eles 
representantes e autoridades políticas como a Governadora do RN, Fátima Bezerra; a secretária de 
turismo do RN, Ana Maria Costa; a Subsecretária de Política e Gestão Turística do RN, Solange 
Portela; o prefeito do município de Natal, Álvaro Dias; o presidente da Fecomércio RN, Marcelo 
Queiroz, além de secretários de turismo e prefeitos das cidades expositoras. 

À disposição dos visitantes, informações sobre passeios, novas experiências, gastronomia potiguar, 
artesanato, apresentações culturais, agricultura familiar, regionalização do turismo e práticas 
sustentáveis. Nos estandes, empresas, marcas e mais de 40 municípios expositores de todas as 
regiões do RN propagando e expandindo seus atrativos turísticos-culturais para o público presente. 
“É uma feira integrativa, distributiva, dinâmica, indutora de negócios e, com o viés da típica e já 
conhecida hospitalidade potiguar”, expõem os organizadores Antonio Roberto Rocha e Gustavo 
Porpino, diretores da Argus Eventos. A Femptur é uma ferramenta necessária para que os 
municípios potiguares, empresas dos mais diversos ramos do turismo, agentes de viagens e demais 
entusiastas do setor, possam expor seus produtos, serviços, dialoguem, troquem ideias, busquem 
inovações e se tornem destinos certos para quem busca boas experiências turísticas.  

A Femptur também está conectada com as práticas ESG (sigla em inglês para Ambiental, Social e 
Governança) e, consequentemente, com o bem-estar da sociedade como um todo. Este ano, em 
parceria com a empresa Bioma Soluções Ambientais, através do Espaço Femptur Sustentabilidade, 
vai oferecer ao público, informações sobre as aplicações sustentáveis; oficinas voltadas ao tema, 
além de sorteios e brindes. 

Para o sábado (13), ainda tem muita programação. Além de todo o espaço de exposição repleto de 
opções, soluções, tecnologia, lugares, experiências e sabores que o turismo entrega, o público 
pode prestigiar 20 apresentações culturais, 20 shows musicais, espaço gastronômico e agricultura 
familiar. Nesta edição também tem o Palco do Músico Potiguar, espaço aberto aos artistas, com 
foco na valorização musical, com capacidade para 3 músicos por vez e apresentações de até 30 
minutos. No total, são 20 vagas, sendo 10 por dia. 
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Também no sábado, haverá o “Troféu Femptur de Melhor Estande”, dividido em três modalidades: 
Ambientação, Originalidade e Interatividade. Os municípios expositores poderão concorrer nas 
categorias citadas e receber troféu de 1º, 2º e 3º lugar. O 1º lugar, em Originalidade, ganhará uma 
visita técnica do projeto “Lugares de Charme” para um diagnóstico de potencial turístico.  

A 9ª Femptur tem o apoio do Governo do Estado do Rio Grande do Norte, através do Governo 
Cidadão e Grupo Banco Mundial, Prefeitura do Natal, SEBRAE, Senac RN, Banco do Nordeste, 
ABIH-RN, SERHS Natal Grand Hotel e Datashow Brasil. A realização é da Argus Eventos. 

Serviço – 9ª Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN 
Data: até 13 de maio de 2023 
Local: Centro de Convenções de Natal – Via Costeira 
Hora: 14h às 22h 
Entrada Gratuita 

Acompanhe as novidades da Femptur pelo Instagram: @femptur 
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Encontro na Prefeitura de Natal debate requalificação do Centro Histórico 

 

O prefeito Álvaro Dias se reuniu com representantes da FIERN, Fecomércio, CDL, 

secretários da Prefeitura de Natal e Sociedade Civil Organizada para apresentar os 

projetos de requalificação do Centro Histórico de Natal. O encontro foi realizado nesta 

sexta-feira (12), no Palácio Felipe Camarão e contou com a presença do arquiteto 

urbanista carioca, Washington Fajardo. 

Álvaro Dias abriu a reunião afirmando que a Prefeitura trabalha para renovar e repovoar 

os bairros históricos do Centro e Ribeira. “Temos uma série de projetos de obras 

estruturantes para esses locais e, mais que isso, temos também instrumentos, que foram 

criados com o Novo Plano Diretor de Natal, capazes de atrair a população para o local. 

Podemos utilizar isenções, ceder prédios públicos e utilizar até terrenos do município no 

contexto do Minha Casa Minha Vida para repovoar a área”, explicou o Prefeito. 

O arquiteto urbanista Washington Fajardo, que foi presidente do Instituto Rio 

Patrimônio Histórico e assessor da Prefeitura do Rio de Janeiro na época dos Jogos 

Olímpicos, e é especialista na área com experiências exitosas nesse campo, concordou 

com o prefeito de Natal. “As pessoas precisam estar presentes. Não adianta investir no 

espaço público se não houver a presença das pessoas. Se não tiver ninguém, até para 

reclamar da falta de algo ou do mau uso, o lugar se deteriora muito rapidamente”, 

explicou. 

Fajardo, que está em Natal participando do Motores do Desenvolvimento, evento 

promovido pelo Sistema Tribuna de Comunicação, citou instrumentos legais que 

incluem a área tributária, de outorga onerosa e de incentivos, como no caso da 

experiência levada adiante por ele na capital carioca, cuja base era um indexador para 

valorização dos imóveis reformados ou construídos nas áreas históricas. “Precisamos 

conter o esvaziamento das áreas centrais da cidade e criar um mecanismo para regenerar 

o valor dos imóveis é um bom caminho”, analisou. 

Durante a reunião, foram levantadas as possibilidades de parcerias entre os entes 

públicos e as instituições representadas no encontro para andamento ainda mais rápido 

dos projetos de readequação dos locais. 

https://gustavonegreiros.com.br/2023/05/12/encontro-na-prefeitura-de-natal-debate-requalificacao-do-centro-historico
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Entre os projetos apresentados no encontro, a Prefeitura de Natal destacou a 

readequação da avenida do contorno, que engloba intervenções na Pedra do Rosário 

(construção de um mirante), na avenida Ulisses Caldas, Tavares de Lira e Dr. Barata. A 

integração dessas áreas, aliada à obra da Rua João Pessoa, que já foi iniciada, e a nova 

repaginação de espaços que já receberam investimentos municipais como o Beco da 

Lama e a Rui Pereira vão transformar a realidade do Centro Histórico da capital 

potiguar. Os projetos foram apresentados pela secretária de planejamento Joanna 

Guerra. 

O secretário da Semurb, Thiago Mesquita apresentou os avanços na legislação com a 

aprovação do Novo Plano Diretor. “Agora temos a possibilidade de solucionar 

problemas como onde prédios que há muito estão abandonados. Já estamos fazendo um 

mapeamento e vamos notificar os proprietários”, antecipou. 

“Estamos reunindo esforços de todas as secretarias e realizando essa série de obras 

estruturantes que vão mudar a cara de Natal. Queremos melhorar a qualidade de vida da 

população pois é benéfico para todos nós e isso passa por termos uma cidade cada vez 

melhor”, finalizou o Prefeito Álvaro Dias. 

Participaram do encontro a FIERN - Roberto Serquiz - Fecomércio - Fernando Virgílio 

, IFRN - José Arnóbio,  Sistema Tribuna de Comunicação - Fernando Fernandes, 

procuradoria do município - Thiago Tavares e secretários da Prefeitura de Natal. 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 

  



 

 
 

Encontro na Prefeitura de Natal debate requalificação do Centro Histórico 

Link https://www.jolrn.com.br/2023/05/13/encontro-na-prefeitura-de-natal-
debate-requalificacao-do-centro-historico/  

Data da 
publicação 

13/05/2023 

Veículo BLOG JOLRN 

Classificação POSITIVO 

 

Encontro na Prefeitura de Natal 
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O prefeito Álvaro Dias se reuniu com representantes da FIERN, Fecomércio, 

CDL, secretários da Prefeitura de Natal e Sociedade Civil Organizada para 

apresentar os projetos de requalificação do Centro Histórico de Natal. O 
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encontro foi realizado nesta sexta-feira (12), no Palácio Felipe Camarão e 

contou com a presença do arquiteto urbanista carioca, Washington Fajardo. 

Álvaro Dias abriu a reunião afirmando que a Prefeitura trabalha para renovar e 

repovoar os bairros históricos do Centro e Ribeira. “Temos uma série de 

projetos de obras estruturantes para esses locais e, mais que isso, temos 

também instrumentos, que foram criados com o Novo Plano Diretor de Natal, 

capazes de atrair a população para o local. Podemos utilizar isenções, ceder 

prédios públicos e utilizar até terrenos do município no contexto do Minha Casa 

Minha Vida para repovoar a área”, explicou o Prefeito. 

O arquiteto urbanista Washington Fajardo, que foi presidente do Instituto Rio 

Patrimônio Histórico e assessor da Prefeitura do Rio de Janeiro na época dos 

Jogos Olímpicos, e é especialista na área com experiências exitosas nesse 

campo, concordou com o prefeito de Natal. “As pessoas precisam estar 

presentes. Não adianta investir no espaço público se não houver a presença 

das pessoas. Se não tiver ninguém, até para reclamar da falta de algo ou do 

mau uso, o lugar se deteriora muito rapidamente”, explicou. 

Fajardo, que está em Natal participando do Motores do Desenvolvimento, 

evento promovido pelo Sistema Tribuna de Comunicação, citou instrumentos 

legais que incluem a área tributária, de outorga onerosa e de incentivos, como 

no caso da experiência levada adiante por ele na capital carioca, cuja base era 

um indexador para valorização dos imóveis reformados ou construídos nas 

áreas históricas. “Precisamos conter o esvaziamento das áreas centrais da 

cidade e criar um mecanismo para regenerar o valor dos imóveis é um bom 

caminho”, analisou. 

Durante a reunião, foram levantadas as possibilidades de parcerias entre os 

entes públicos e as instituições representadas no encontro para andamento 

ainda mais rápido dos projetos de readequação dos locais. 

Entre os projetos apresentados no encontro, a Prefeitura de Natal destacou a 

readequação da avenida do contorno, que engloba intervenções na Pedra do 

Rosário (construção de um mirante), na avenida Ulisses Caldas, Tavares de Lira 



 

 
 

e Dr. Barata. A integração dessas áreas, aliada à obra da Rua João Pessoa, que 

já foi iniciada, e a nova repaginação de espaços que já receberam 

investimentos municipais como o Beco da Lama e a Rui Pereira vão 

transformar a realidade do Centro Histórico da capital potiguar. Os projetos 

foram apresentados pela secretária de planejamento Joanna Guerra. 

O secretário da Semurb, Thiago Mesquita apresentou os avanços na legislação 

com a aprovação do Novo Plano Diretor. “Agora temos a possibilidade de 

solucionar problemas como onde prédios que há muito estão abandonados. Já 

estamos fazendo um mapeamento e vamos notificar os proprietários”, 

antecipou. 

“Estamos reunindo esforços de todas as secretarias e realizando essa série de 

obras estruturantes que vão mudar a cara de Natal. Queremos melhorar a 

qualidade de vida da população pois é benéfico para todos nós e isso passa 

por termos uma cidade cada vez melhor”, finalizou o Prefeito Álvaro Dias. 

Participaram do encontro a FIERN – Roberto Serquiz – Fecomércio – Fernando 

Virgílio , IFRN – José Arnóbio,  Sistema Tribuna de Comunicação – Fernando 

Fernandes, procuradoria do município – Thiago Tavares e secretários da 

Prefeitura de Natal. 
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 O prefeito Álvaro Dias se reuniu com representantes da FIERN, Fecomércio, CDL, 
secretários da Prefeitura de Natal e Sociedade Civil Organizada para apresentar os 
projetos de requalificação do Centro Histórico de Natal. O encontro foi realizado nesta 
sexta-feira (12), no Palácio Felipe Camarão e contou com a presença do arquiteto 
urbanista carioca, Washington Fajardo. 

Álvaro Dias abriu a reunião afirmando que a Prefeitura trabalha para renovar e 

repovoar os bairros históricos do Centro e Ribeira. “Temos uma série de projetos 

de obras estruturantes para esses locais e, mais que isso, temos também 

instrumentos, que foram criados com o Novo Plano Diretor de Natal, capazes de 

https://hilnethcorreia.com.br/2023/05/13/encontro-na-prefeitura-de-natal-debate-requalificacao-do-centro-historico/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=encontro-na-prefeitura-de-natal-debate-requalificacao-do-centro-historico
https://hilnethcorreia.com.br/2023/05/13/encontro-na-prefeitura-de-natal-debate-requalificacao-do-centro-historico/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=encontro-na-prefeitura-de-natal-debate-requalificacao-do-centro-historico
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https://hilnethcorreia.com.br/2023/05/13/encontro-na-prefeitura-de-natal-debate-requalificacao-do-centro-historico/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=encontro-na-prefeitura-de-natal-debate-requalificacao-do-centro-historico


 

 
 

atrair a população para o local. Podemos utilizar isenções, ceder prédios públicos 

e utilizar até terrenos do município no contexto do Minha Casa Minha Vida para 

repovoar a área”, explicou o Prefeito. 

O arquiteto urbanista Washington Fajardo, que foi presidente do Instituto Rio 

Patrimônio Histórico e assessor da Prefeitura do Rio de Janeiro na época dos 

Jogos Olímpicos, e é especialista na área com experiências exitosas nesse 

campo, concordou com o prefeito de Natal. “As pessoas precisam estar 

presentes. Não adianta investir no espaço público se não houver a presença das 

pessoas. Se não tiver ninguém, até para reclamar da falta de algo ou do mau uso, 

o lugar se deteriora muito rapidamente”, explicou. 

Fajardo, que está em Natal participando do Motores do Desenvolvimento, 

evento promovido pelo Sistema Tribuna de Comunicação, citou instrumentos 

legais que incluem a área tributária, de outorga onerosa e de incentivos, como no 

caso da experiência levada adiante por ele na capital carioca, cuja base era um 

indexador para valorização dos imóveis reformados ou construídos nas áreas 

históricas. “Precisamos conter o esvaziamento das áreas centrais da cidade e 

criar um mecanismo para regenerar o valor dos imóveis é um bom caminho”, 

analisou. 

Durante a reunião, foram levantadas as possibilidades de parcerias entre os 

entes públicos e as instituições representadas no encontro para andamento 

ainda mais rápido dos projetos de readequação dos locais. 

Entre os projetos apresentados no encontro, a Prefeitura de Natal destacou a 

readequação da avenida do contorno, que engloba intervenções na Pedra do 

Rosário (construção de um mirante), na avenida Ulisses Caldas, Tavares de Lira e 

Dr. Barata. A integração dessas áreas, aliada à obra da Rua João Pessoa, que já 

foi iniciada, e a nova repaginação de espaços que já receberam investimentos 

municipais como o Beco da Lama e a Rui Pereira vão transformar a realidade do 

Centro Histórico da capital potiguar. Os projetos foram apresentados pela 

secretária de planejamento Joanna Guerra. 

O secretário da Semurb, Thiago Mesquita apresentou os avanços na legislação 

com a aprovação do Novo Plano Diretor. “Agora temos a possibilidade de 



 

 
 

solucionar problemas como onde prédios que há muito estão abandonados. Já 

estamos fazendo um mapeamento e vamos notificar os proprietários”, antecipou. 

“Estamos reunindo esforços de todas as secretarias e realizando essa série de 

obras estruturantes que vão mudar a cara de Natal. Queremos melhorar a 

qualidade de vida da população pois é benéfico para todos nós e isso passa por 

termos uma cidade cada vez melhor”, finalizou o Prefeito Álvaro Dias. 

Participaram do encontro a FIERN – Roberto Serquiz – Fecomércio – Fernando 

Virgílio , IFRN – José Arnóbio,  Sistema Tribuna de Comunicação – Fernando 

Fernandes, procuradoria do município – Thiago Tavares e secretários da 

Prefeitura de Natal. 
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Estande da instituição terá apresentações dos cursos e ações 

desenvolvidas no segmento do Turismo e Gastronomia 

Parceiro da Feira de Municípios e Produtos Turísticos do RN (Femptur), o 

Sistema Fecomércio RN terá um estande montado durantes os dois dias 

de evento, que ocorrerá nos dias 12 e 13 de maio, no Centro de 

Convenções de Natal. No espaço da Fecomércio, os visitantes poderão 

conhecer as ações desenvolvidas pela instituição para promoção do 

turismo e conferir o portfólio de cursos Senac na área da gastronomia. O 

destaque ficará por conta das ações gastronômicas que serão realizadas 

pelos alunos com supervisão dos instrutores-chefs do Senac Barreira 

Roxa. 

Nesta 9ª edição, a Femptur reunirá cerca de 40 municípios em estandes 

expositores dos principais atrativos turísticos. A Feira também contará 

com participação de empresas do segmento, como receptivos, agências 

de viagens, startups e instituições de fomento da atividade turística e 

artesanato. A estimativa é de 80 estandes expositores. O evento é 

gratuito e aberto ao público. 

Entre as ações que estarão disponíveis no estande da Fecomércio, um 

dos destaques será a apresentação do Sistema de Inteligência Turística 

do RN (Sírio), iniciativa realizada em parceria com o Governo do Estado 

que oferece dados e informações estratégicas aos empresários do trade 

turístico. Para as prefeituras, será demonstrado o Programa de 

Desenvolvimento Local – DEL Turismo -metodologia alemã que tem o 

objetivo de fortalecer a economia local de cidades, por meio da 

cooperação entre poder público, trade turístico local e sociedade civil. O 

DEL já foi implementado em 10 municípios potiguares, por meio de 

parceria entre o Sistema Fecomércio RN, por meio do Senac, e 

prefeituras. 

“Sabemos que eventos como a Femptur movimentam o setor turístico do 

nosso estado, pois reúnem o trade em um ambiente que impulsiona a 

troca de experiências, compartilhamento de ideias e prospecção de 

negócios. O Sistema Fecomércio RN, como entidade representativa dos 

setores do comércio, serviços e turismo, entende a importância de 

https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/cidades
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/


 

 
 

colaborar e participar dessa rica oportunidade”, comenta o presidente do 

Sistema Fecomércio, Marcelo Queiroz. 

Serviço 

9ª Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN 

Data: 12 e 13 de maio de 2023 

Hora: 14h às 22h 

Local: Centro e Convenções de Natal 

Acesso gratuito e aberto ao público 
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Unidade móvel de odontologia do Sesc 
realizará atendimentos gratuitos em 

Currais Novos 

FOTO: DIVULGAÇÃO 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), uma 
instituição do Sistema Fecomércio, levará atendimento odontológico 
gratuito para a cidade de Currais Novos, distante 190 quilômetros da 
capital. A unidade móvel OdontoSesc estaciona no município, na segunda-
feira, 15, quando acontece a solenidade de instalação e os agendamentos, a 
partir das 17h. 

https://blogdofm.com.br/unidade-movel-de-odontologia-do-sesc-realizara-atendimentos-gratuitos-em-currais-novos/
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O objetivo da unidade OdontoSesc é realizar um tratamento odontológico 
completo, sem limite na quantidade de consultas para a finalização, desde 
que o paciente esteja agendado. Em Currais Novos, o agendamento 
acontecerá diretamente no caminhão com a equipe técnica do Sesc, na Rua 
Teotônio Freire, anexo da rodoviária de Currais Novos. 

O serviço oferecido é extensivo para toda a população, com procedimentos 
que envolvem tanto a parte curativa (restauração, extração), quanto a 
preventiva com as ações de educação em saúde. Inicialmente serão 
ofertadas 250 vagas, sendo 50 para a classe comerciária e 200 para a 
população em geral. Além disso, o Sesc oferece ações de educação em 
saúde com temáticas variadas (DST/AIDS, diabetes, obesidade, fumo, álcool, 
entre outras). 

A OdontoSesc é uma unidade móvel equipada com aparelhos de ponta. 
Possui quatro consultórios, sala de esterilização, de escovação e de raios-X 
com revestimento, som ambiente e acessibilidade. Desde 2001, ano em que 
começou a atuar a OdontoSesc realizou cerca de 490 mil procedimentos 
clínicos e beneficiou mais de 211 mil pessoas com atividades educativas 
em 48 cidades potiguares. 
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Unidade móvel de odontologia do Sesc realizará 
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Unidade móvel de odontologia do Sesc realizará atendimentos gratuitos em Currais Novos.  
O agendamento de pacientes acontece nesta segunda-feira (15), a partir das 17h.  
O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN),  uma instituição do Sistema 
Fecomércio, levará atendimento odontológico gratuito para a cidade de Currais Novos, distante 190 
quilômetros da capital. A unidade móvel OdontoSesc estaciona no município, na segunda-feira, 15, 
quando acontece a solenidade de instalação e os agendamentos, a partir das 17h. 

O objetivo da unidade OdontoSesc é realizar um tratamento odontológico completo, sem limite na 
quantidade de consultas para a finalização, desde que o paciente esteja agendado. Em Currais 
Novos, o agendamento acontecerá diretamente no caminhão com a equipe técnica do Sesc, na Rua 
Teotônio Freire, anexo da rodoviária de Currais Novos. 

O serviço oferecido é extensivo para toda a população, com procedimentos que envolvem tanto a 
parte curativa (restauração, extração), quanto a preventiva com as ações de educação em saúde. 

https://eliasjornalista.com/unidade-movel-de-odontologia-do-sesc-realizara-atendimentos-gratuitos-em-currais-novos/
https://eliasjornalista.com/unidade-movel-de-odontologia-do-sesc-realizara-atendimentos-gratuitos-em-currais-novos/
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https://eliasjornalista.com/unidade-movel-de-odontologia-do-sesc-realizara-atendimentos-gratuitos-em-currais-novos/


 

 
 

Inicialmente serão ofertadas 250 vagas, sendo 50 para a classe comerciária e 200 para a população 
em geral. Além disso, o Sesc oferece ações de educação em saúde com temáticas variadas 
(DST/AIDS, diabetes, obesidade, fumo, álcool, entre outras). 

A OdontoSesc é uma unidade móvel equipada com aparelhos de ponta. Possui quatro consultórios, 
sala de esterilização, de escovação e de raios-X com revestimento, som ambiente e acessibilidade. 
Desde 2001, ano em que começou a atuar a OdontoSesc realizou cerca de 490 mil procedimentos 
clínicos e beneficiou mais de 211 mil pessoas com atividades educativas em 48 cidades potiguares.  

Serviço:  

O quê? OdontoSesc em Currais Novos/RN. 

Onde? Rua Teotônio Freire, anexo da rodoviária de Currais Novos 

Agendamento de consultas? Diretamente na OdontoSesc, a partir do dia 15/05, às 17h. 

Atendimentos?  

o Segundas e quintas-feiras, das 14h às 19h (comerciários) 
o Terças, quartas e sextas-feiras, das 7h às 13h (população geral) 

Permanência no município (previsão)? 15/05 a 08/08 

Vagas limitadas! 
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•  

 

Foto: Ascom/Sesc RN 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), uma 
instituição do Sistema Fecomércio, levará atendimento odontológico gratuito 
para a cidade de Currais Novos, distante 190 quilômetros da capital. A unidade 
móvel OdontoSesc estaciona no município, na segunda-feira, 15, quando 
acontece a solenidade de instalação e os agendamentos, a partir das 17h. 

O objetivo da unidade OdontoSesc é realizar um tratamento odontológico 
completo, sem limite na quantidade de consultas para a finalização, desde que 
o paciente esteja agendado. Em Currais Novos, o agendamento acontecerá 

https://www.pontanegranews.com.br/2023/05/13/unidade-movel-de-odontologia-do-sesc-realiza-atendimentos-gratuitos-em-currais-novos/
https://www.pontanegranews.com.br/2023/05/13/unidade-movel-de-odontologia-do-sesc-realiza-atendimentos-gratuitos-em-currais-novos/


 

 
 

diretamente no caminhão com a equipe técnica do Sesc, na Rua Teotônio 
Freire, anexo da rodoviária de Currais Novos. 

O serviço oferecido é extensivo para toda a população, com procedimentos que 
envolvem tanto a parte curativa (restauração, extração), quanto a preventiva 
com as ações de educação em saúde. Inicialmente serão ofertadas 250 
vagas, sendo 50 para a classe comerciária e 200 para a população em geral. 
Além disso, o Sesc oferece ações de educação em saúde com temáticas 
variadas (DST/AIDS, diabetes, obesidade, fumo, álcool, entre outras). 

A OdontoSesc é uma unidade móvel equipada com aparelhos de ponta. Possui 
quatro consultórios, sala de esterilização, de escovação e de raios-X com 
revestimento, som ambiente e acessibilidade. Desde 2001, ano em que 
começou a atuar a OdontoSesc realizou cerca de 490 mil procedimentos 
clínicos e beneficiou mais de 211 mil pessoas com atividades educativas em 
48 cidades potiguares. 
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= 

 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), uma instituição do 

Sistema Fecomércio, levará atendimento odontológico gratuito para a cidade de 

Currais Novos, distante 190 quilômetros da capital. 

A unidade móvel OdontoSesc estaciona no município, na segunda-feira, 15, quando 

acontece a solenidade de instalação e os agendamentos, a partir das 17h.  

https://fatorrrh.com.br/2023/05/13/unidade-movel-de-odontologia-do-sesc-realizara-atendimentos-gratuitos-em-currais-novos/
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O objetivo da unidade OdontoSesc é realizar um tratamento odontológico completo, 

sem limite na quantidade de consultas para a finalização, desde que o paciente esteja 

agendado. 

Em Currais Novos, o agendamento acontecerá diretamente no caminhão com a 

equipe técnica do Sesc, na Rua Teotônio Freire, anexo da rodoviária de Currais Novos.  

O serviço oferecido é extensivo para toda a população, com procedimentos que 

envolvem tanto a parte curativa (restauração, extração), quanto a preventiva com as 

ações de educação em saúde. 

Inicialmente serão ofertadas 250 vagas, sendo 50 para a classe comerciária e 200 para 

a população em geral. Além disso, o Sesc oferece ações de educação em saúde com 

temáticas variadas (DST/AIDS, diabetes, obesidade, fumo, álcool, entre outras).  

A OdontoSesc é uma unidade móvel equipada com aparelhos de ponta. Possui quatro 

consultórios, sala de esterilização, de escovação e de raios-X com revestimento, som 

ambiente e acessibilidade. 

Desde 2001, ano em que começou a atuar a OdontoSesc realizou cerca de 490 mil 

procedimentos clínicos e beneficiou mais de 211 mil pessoas com atividades 

educativas em 48 cidades potiguares. 

Fonte e foto: Assesoria 
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O agendamento de pacientes acontece nesta segunda-feira (15), a partir das 
17h.  

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), uma 
instituição do Sistema Fecomércio, levará atendimento odontológico gratuito 
para a cidade de Currais Novos, distante 190 quilômetros da capital. A unidade 
móvel OdontoSesc estaciona no município, na segunda-feira, 15, quando 
acontece a solenidade de instalação e os agendamentos, a partir das 17h.  

https://www.anselmosantana.com.br/2023/05/13/unidade-movel-de-odontologia-do-sesc-realizara-atendimentos-gratuitos-em-currais-novos/
https://www.anselmosantana.com.br/2023/05/13/unidade-movel-de-odontologia-do-sesc-realizara-atendimentos-gratuitos-em-currais-novos/


 

 
 

O objetivo da unidade OdontoSesc é realizar um tratamento odontológico 
completo, sem limite na quantidade de consultas para a finalização, desde que 
o paciente esteja agendado. Em Currais Novos, o agendamento acontecerá 
diretamente no caminhão com a equipe técnica do Sesc, na Rua Teotônio 
Freire, anexo da rodoviária de Currais Novos.  

O serviço oferecido é extensivo para toda a população, com procedimentos que 
envolvem tanto a parte curativa (restauração, extração), quanto a preventiva 
com as ações de educação em saúde. Inicialmente serão ofertadas 250 
vagas, sendo 50 para a classe comerciária e 200 para a população em geral. 
Além disso, o Sesc oferece ações de educação em saúde com temáticas 
variadas (DST/AIDS, diabetes, obesidade, fumo, álcool, entre outras).  

A OdontoSesc é uma unidade móvel equipada com aparelhos de ponta. Possui 
quatro consultórios, sala de esterilização, de escovação e de raios-X com 
revestimento, som ambiente e acessibilidade. Desde 2001, ano em que 
começou a atuar a OdontoSesc realizou cerca de 490 mil procedimentos 
clínicos e beneficiou mais de 211 mil pessoas com atividades educativas em 48 
cidades potiguares. 

Serviço:  

O quê? OdontoSesc em Currais Novos/RN.  

Onde? Rua Teotônio Freire, anexo da rodoviária de Currais Novos  

Agendamento de consultas? Diretamente na OdontoSesc, a partir do dia 
15/05, às 17h.  

Atendimentos?  

• Segundas e quintas-feiras, das 14h às 19h (comerciários)  
• Terças, quartas e sextas-feiras, das 7h às 13h (população geral)  

Permanência no município (previsão)? 15/05 a 08/08  

Vagas limitadas! 
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Projeto do Senac RN é destaque na etapa nacional 
do Prêmio Educador Transformador  . 

 

Turma Técnico em Guia de Turismo Vale do Açu. 
Trabalho realizado pela turma de Técnico em Guia de Turismo do Vale do Açu, ficou entre os 10 finalistas 
do Brasil e em 2º lugar do Nordeste na premiação 
 O projeto sobre valorização e identidade cultural realizado pelo Senac RN na comunidade quilombola 
de Picadas, em Ipanguaçu-RN, foi destaque na premiação nacional Educador Transformador, 
realizada nesta quarta-feira (10), em São Paulo, pelo Sebrae, Instituto Significare e Bett Brasil. A 
cerimônia reuniu os 70 projetos selecionados em sete categorias de Educação de todo o país. O 
projeto  “Turismo de Base Comunitária: valorização dos aspectos históricos e culturais em Picadas 
–  Ipanguaçu/RN”, foi um dos 10 finalistas na categoria Educação Profissional, que teve   283 projetos 
selecionados, e ficou em 2º lugar no Nordeste, região que teve 121 projetos indicados.  

https://eliasjornalista.com/projeto-do-senac-rn-e-destaque-na-etapa-nacional-do-premio-educador-transformador/
https://eliasjornalista.com/projeto-do-senac-rn-e-destaque-na-etapa-nacional-do-premio-educador-transformador/
https://eliasjornalista.com/projeto-do-senac-rn-e-destaque-na-etapa-nacional-do-premio-educador-transformador/
https://eliasjornalista.com/projeto-do-senac-rn-e-destaque-na-etapa-nacional-do-premio-educador-transformador/


 

 
 

  

A instrutora do Senac Assú, Maria Juliana Souza foi a autora e quem conduziu o trabalho na turma 
de Técnico em Guia de Turismo do Vale do Açu. O projeto teve como principal objetivo fortalecer o 
turismo na região a partir da valorização dos aspectos históricos e culturais da comunidade.  

“Durante as aulas realizamos debates e ações que abordavam a importância de resgatar a identidade 
histórica, cultural e o patrimônio gastronômico das comunidades. A ideia era apresentar essas ações 
como uma metodologia para incentivar o protagonismo e cooperativismo das localidades”, explica a 
instrutora. 

A turma contou com alunos da região do Vale do Açu. Eles se dividiram em sete equipes para 
desenvolver roteiros turísticos que valorizassem aspectos históricos, culturais, gastronômicos, 
econômicos, sociais e ambientais das localidades. Ao final dessa primeira etapa, a turma e instrutora 
identificaram o potenciais de Ipanguaçu, conhecida como a Capital da Banana, e desenvolveram 
oficinas gastronômicas na comunidade de Picadas, com foco no aproveitamento da fruta.  

As oficinas resultaram na produção de receitas que estão sendo comercializadas com apoio da 
Associação Sócio Cultural da Picadas, gerando renda para mais de 130 famílias que vivem na 
comunidade. 

 “Me sinto muito honrada em fazer parte da construção desse projeto e de ter levado ele, a 
comunidade de Picadas e o Senac RN em uma premiação que reúne as melhores práticas 
pedagógicas do país. Estou muito feliz com esse reconhecimento, especialmente por poder 
apresentar toda a riqueza histórica e cultura da comunidade e da região do Vale do Açu”, declarou 
Juliana. 

 Turma de Guia de Turismo do Vale do Açu 

 Os alunos que desenvolveram o projeto em Picadas, concluíram a formação em Técnico em Guia de 
Turismo no início deste ano. Essa turma foi ofertada gratuitamente, por meio do convênio com a 
Secretaria de Turismo do RN – Setur e viabilizada por meio de verba parlamentar do mandato da 
deputada federal Natália Bonavides. 

 A turma foi composta por 18 estudantes dos municípios de Assú, Carnaubais, Itajá, Ipanguaçu, 
Macau, Pendências e Porto do Mangue. Todos foram indicados pelas prefeituras, em uma iniciativa 
que teve como foco promover o desenvolvimento e valorização da atividade turística no interior do 
RN. 

 O curso de Técnico em Guia de Turismo do Senac contempla uma carga de 800 horas, e uma 
metodologia focada em habilitar o aluno a ser o profissional responsável pela recepção, condução e 
assistência sobre aspectos socioculturais, históricos, ambientais e geográficos das localidades. A 
capacitação também forma profissionais para organizar novos roteiros e itinerários turísticos, 
considerando os interesses e as necessidades do visitante e da localidade, ou seja, um profissional 
que irá atuar diretamente na manutenção e desenvolvimento do segmento turístico. 

Para o presidente do Sistema Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, a indicação do projeto para a 
premiação nacional ratifica a excelência do ensino profissional oferecido pelo Senac. 

“Quando firmamos o convênio a Setur RN já sabíamos que, em um curto prazo, entregaríamos àquela 
região um grupo de profissionais qualificados e atualizados para desempenhar atividade turística com 
profissionalismo e excelência. A indicação da instrutora para a premiação, além de ser um justo 
reconhecimento ao trabalho dela, comprova o compromisso do Senac RN em formar profissionais 
atentos às necessidades do mercado e com uma visão estratégica para investir e desenvolver 
iniciativas que beneficiam diretamente a atividade econômica do RN”, disse Queiroz.  
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Trabalho realizado pela turma de Técnico em Guia de Turismo do Vale do 

Açu, ficou entre os 10 finalistas do Brasil e em 2º lugar do Nordeste na 

premiação 

O projeto sobre valorização e identidade cultural realizado pelo Senac RN 

na comunidade quilombola de Picadas, em Ipanguaçu-RN, foi destaque 

na premiação nacional Educador Transformador, realizada nesta quarta-

feira (10), em São Paulo, pelo Sebrae, Instituto Significare e Bett Brasil. A 

cerimônia reuniu os 70 projetos selecionados em sete categorias de 

Educação de todo o país. O projeto  “Turismo de Base Comunitária: 

valorização dos aspectos históricos e culturais em Picadas 

–  Ipanguaçu/RN”, foi um dos 10 finalistas na categoria Educação 

Profissional, que teve  283 projetos selecionados, e ficou em 2º lugar no 

Nordeste, região que teve 121 projetos indicados. 

A instrutora do Senac Assú, Maria Juliana Souza foi a autora e quem 

conduziu o trabalho na turma de Técnico em Guia de Turismo do Vale do 

Açu. O projeto teve como principal objetivo fortalecer o turismo na região 

a partir da valorização dos aspectos históricos e culturais da 

comunidade. 

“Durante as aulas realizamos debates e ações que abordavam a 

importância de resgatar a identidade histórica, cultural e o patrimônio 

gastronômico das comunidades. A ideia era apresentar essas ações 

como uma metodologia para incentivar o protagonismo e cooperativismo 

das localidades”, explica a instrutora. 

A turma contou com alunos da região do Vale do Açu. Eles se dividiram 

em sete equipes para desenvolver roteiros turísticos que valorizassem 

aspectos históricos, culturais, gastronômicos, econômicos, sociais e 

ambientais das localidades. Ao final dessa primeira etapa, a turma e 

instrutora identificaram o potenciais de Ipanguaçu, conhecida como a 

Capital da Banana, e desenvolveram oficinas gastronômicas na 

comunidade de Picadas, com foco no aproveitamento da fruta. 

https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/sebrae/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/


 

 
 

As oficinas resultaram na produção de receitas que estão sendo 

comercializadas com apoio da Associação Sócio Cultural da Picadas, 

gerando renda para mais de 130 famílias que vivem na comunidade. 

“Me sinto muito honrada em fazer parte da construção desse projeto e de 

ter levado ele, a comunidade de Picadas e o Senac RN em uma 

premiação que reúne as melhores práticas pedagógicas do país. Estou 

muito feliz com esse reconhecimento, especialmente por poder 

apresentar toda a riqueza histórica e cultura da comunidade e da região 

do Vale do Açu”, declarou Juliana. 

Turma de Guia de Turismo do Vale do Açu 

Os alunos que desenvolveram o projeto em Picadas, concluíram a 

formação em Técnico em Guia de Turismo no início deste ano. Essa 

turma foi ofertada gratuitamente, por meio do convênio com a Secretaria 

de Turismo do RN – Setur e viabilizada por meio de verba parlamentar do 

mandato da deputada federal Natália Bonavides. 

A turma foi composta por 18 estudantes dos municípios de Assú, 

Carnaubais, Itajá, Ipanguaçu, Macau, Pendências e Porto do Mangue. 

Todos foram indicados pelas prefeituras, em uma iniciativa que teve 

como foco promover o desenvolvimento e valorização da atividade 

turística no interior do RN. 

O curso de Técnico em Guia de Turismo do Senac contempla uma carga 

de 800 horas, e uma metodologia focada em habilitar o aluno a ser o 

profissional responsável pela recepção, condução e assistência sobre 

aspectos socioculturais, históricos, ambientais e geográficos das 

localidades. A capacitação também forma profissionais para organizar 

novos roteiros e itinerários turísticos, considerando os interesses e as 

necessidades do visitante e da localidade, ou seja, um profissional que 

irá atuar diretamente na manutenção e desenvolvimento do segmento 

turístico. 

https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/


 

 
 

Para o presidente do Sistema Fecomércio RN, Marcelo Queiroz, a 

indicação do projeto para a premiação nacional ratifica a excelência do 

ensino profissional oferecido pelo Senac. 

“Quando firmamos o convênio a Setur RN já sabíamos que, em um curto 

prazo, entregaríamos àquela região um grupo de profissionais 

qualificados e atualizados para desempenhar atividade turística com 

profissionalismo e excelência. A indicação da instrutora para a 

premiação, além de ser um justo reconhecimento ao trabalho dela, 

comprova o compromisso do Senac RN em formar profissionais atentos 

às necessidades do mercado e com uma visão estratégica para investir e 

desenvolver iniciativas que beneficiam diretamente a atividade 

econômica do RN”, disse Queiroz. 
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Práticas sustentáveis aliadas ao turismo ganham espaço na 9ª 
Femptur no RN; confira 

 

Para além da tendência, a 9ª Femptur - Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN traz 

ao público, nesta edição, o “Espaço Femptur Sustentabilidade”, para tratar sobre a 

importância das práticas de consumo junto ao setor turístico. A Feira, já consolidada no 

calendário de eventos do Rio Grande do Norte, será realizada nesta sexta-feira (12) e sábado 

(13), no Centro de Convenções de Natal, das 14h às 22h, com programação totalmente 

gratuita. 

Canindé Soares

 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/pra-ticas-sustenta-veis-aliadas-ao-turismo-ganham-espaa-o-na-9a-femptur-no-rn-confira/563750
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https://www.sympla.com.br/evento/feira-dos-municipios-e-produtos-turisticos-do-rn-9-femptur/1976465?fbclid=PAAaaAVJe2eo2Xwn4mdwMlOWaRiBnmfazqooPv_-rM2fDTGVVPoi_1b4P-fp0


 

 
 

São mais de 40 municípios expositores de todas as regiões do Rio Grande do Norte 

Especialista em reunir em um só lugar, como novidades, conceitos e soluções quando o 

assunto são viagens, passeios, gastronomia, cultura, artesanato e negócios, a Femptur também 

segue conectado com as práticas ESG (sigla em inglês para Ambiental, Social e Governança) e, 

consequentemente, com o bem-estar da sociedade como um todo. Este ano, em parceria com 

a empresa Bioma Soluções Ambientais, através do Espaço Femptur Sustentabilidade, vai 

oferecer ao público, informações sobre as aplicações atraentes; oficinas tratam ao tema, além 

de sorteios e brindes.  

“Estamos trazendo uma proposta inovadora para o evento, na qual faremos a destinação 

correta de todo o material reciclável e também a gestão do resíduo orgânico produzido no 

local. Vamos realizar, por meio de um equipamento biodigestor, a gestão desses resíduos, 

gerados na produção de gás e biofertilizante, proporcionando ao visitante uma experiência 

única e transformadora, pois estamos falando aqui de um tipo de resíduo que representa em 

torno de 54% de tudo que produzimos”, explicou Marcelo Dantas, CEO da Bioma Soluções 

Ambientais. 

Compõem o Espaço Femptur Sustentabilidade, a empresa Bioma Soluções Ambientais (gestão 

de resíduos orgânicos - Biodigestores); a Sollido RN (gestão de resíduos recicláveis secos); a 

Minhocário Berg (gestão de resíduos orgânicos – Compostagem e Vermicompostagem); a Arte 

de Noelma (gestão de resíduos de papéis – Reciclagem e papel semente) e PRESERVE PIPA 

(apresentação de boas práticas de gestão e compras no ramo da hotelaria). 

“As empresas e instituições que adotam as práticas ESG, tendem a alcançar outros patamares 

competitivos, melhores índices de satisfação, bom posicionamento da marca, acesso às linhas 

de crédito verde e muitas outras vantagens. Dessa forma, a Femptur buscará um 

acompanhamento constante às questões relacionadas ao tema da sustentabilidade”, ressalta 

Gustavo Porpino, diretor da Argus Eventos e entusiasta da temática ESG. 

Assunto ainda novo para muitos, mas já debatido em grandes eventos, marcas e negócios, as 

práticas ESG têm conquistado espaços importantes para tratar, de forma conjunta, questões 

ambientais, sociais e de governança, entre elas: redução na emissão de poluentes e 

alternativas ecológicas ; boas práticas de embalagens, cuidado e descarte de plásticos e outros 

materiais; adesão aos direitos trabalhistas; valorização da saúde e segurança no ambiente de 

trabalho; apoio à diversidade e inclusão; posicionamento em causas e projetos 

sociais; comportamento e política institucional relacionados às práticas anticorrupção, 

lavagem de dinheiro e trabalho escravo; valores, postura moral e ética nos negócios;adoção de 

políticas para o controle dos processos e muitas outras. Esses e outros assuntos estarão em 

exposição durante a Femptur. 

 

Programação da 9ª Femptur 

Com entrada gratuita, este ano o evento traz mais comodidade ao visitante: o credenciamento 

prévio através do Sympla. 

https://www.sympla.com.br/evento/feira-dos-municipios-e-produtos-turisticos-do-rn-9-femptur/1976465?fbclid=PAAaaAVJe2eo2Xwn4mdwMlOWaRiBnmfazqooPv_-rM2fDTGVVPoi_1b4P-fp0


 

 
 

São mais de 40 municípios expositores de todas as regiões do Rio Grande do Norte, divulgando 

a sua hospitalidade, inovações, charme e capacidade de receber turistas do mundo inteiro. Na 

programação, 20 apresentações culturais, 20 shows musicais, espaço gastronômico e agrícola 

familiar.  

Entre as novidades está a criação do Palco do Músico Potiguar, espaço aberto aos artistas com 

foco na valorização musical, com capacidade para 3 músicos por vez e apresentações de até 30 

minutos. No total, são 20 vagas, sendo 10 por dia. Nesta edição também haverá o “Troféu 

Femptur de Melhor Estande”, dividido em três modalidades: Ambientação, Originalidade e 

Interatividade. Desta forma, os municípios expositores poderão concorrer nas categorias 

citadas e receber o troféu de 1º, 2º e 3º lugar. O 1º lugar em Originalidade ganhará uma visita 

técnica do projeto “Lugares de Charme” para um diagnóstico de potencial turístico. 

A 9ª Femptur tem o apoio do Governo do Estado do Rio Grande do Norte, através do Governo 

Cidadão e Grupo Banco Mundial, Prefeitura do Natal, SEBRAE, Senac RN, Banco do Nordeste, 

ABIH-RN, SERHS Natal Grand Hotel e Datashow Brasil. A realização é da Argus Eventos. 

 

serviço 

 

9ª Feira dos Municípios e Produtos Turísticos do RN 

 

Data: 12 e 13 de maio de 2023 

 

Local: Centro de Convenções de Natal - Via Costeira 

 

Hora: 14h às 22h 

 

Entrada Gratuita. 
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ASSU RN-IGR Vale Mar: Assú e Ipanguaçu precisam 

sanar óbices para se inscrever no Mapa do Turismo 
 

IGR Vale Mar: Assú e Ipanguaçu 

precisam sanar óbices para se inscrever no Mapa do Turismo 

Por ocasião da reunião ordinária da Instância de Governança Regional (IGR) 

Vale Mar vivenciada terça-feira (09) em Assú, na sede do escritório regional do 

Serviço Nacional de Aprendizagem Comercial do RN (Senac/RN), uma 

preocupação foi compartilhada pelo presidente da entidade, Flávio Felipe de 

Souza, secretário municipal de Turismo e Meio Ambiente de Porto do Mangue. 

Ele revelou que dois dos municípios membros da IGR Vale Mar ainda possuem 

pendências para que sejam inscritos no Mapa do Turismo Brasileiro: Assú e 

Ipanguaçu. 

Flávio Felipe disse que, em relação às cidades de Itajá e Porto do Mangue, 

também integradas à IGR Vale Mar, a inserção no Mapa já está garantida. 

Declarou que o Mapa do Turismo Brasileiro é um instrumento do Governo 

Federal que reúne municípios com vocação turística ou impactados pelo setor 

de viagem, explicando que a inclusão nele é uma exigência para a captação de 

recursos voltados para o turismo. 

Postado por Lúcio Flávio 

Postado por Aluizio Lacerda 

https://blogdolevanyjunior.com/assu-rn-igr-vale-mar-assu-e-ipanguacu-precisam-sanar-obices-para-se-inscrever-no-mapa-do-turismo/
https://blogdolevanyjunior.com/assu-rn-igr-vale-mar-assu-e-ipanguacu-precisam-sanar-obices-para-se-inscrever-no-mapa-do-turismo/
https://blogdolevanyjunior.com/wp-content/uploads/2023/05/image-8.png
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Brasil fará teste de semana 

com 4 dias de trabalho; 

confira como vai funcionar 
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O Brasil fará um teste de semana com 4 dias como parte de um 

experimento sobre o impacto da jornada de trabalho. A ação faz 

parte de uma parceria entre a organização sem fins lucrativos 

“4 Day Week”, que conduz teses globais sobre a carga horária 

reduzida, e a brasileira Reconnect Happiness at Work. 

Para participar do experimento, as empresas interessadas devem 

procurar a Reconnect para informações sobre a ação no Brasil. 

Não há pré-requisitos, como número mínimo de funcionários e para ter 

acesso à mentoria basta responder a um formulário disponível no 

site https://www.4dayweek.com/contact. Além disso, haverá um 

custo para participar do estudo que ainda não foi definido. 

As empresas participantes do teste de semana com 4 dias de 

trabalho no Brasil participam da primeira fase do experimento em 

agosto. Nesta etapa, elas começarão a ser preparadas para adotar o 

modelo em setembro. 

O modelo a ser implementado nas empresas participantes do 

Brasil será do tipo 100-80-100: 100% do salário, trabalhando 

80% do tempo e mantendo 100% da produtividade. Serão avaliados 

ao final do experimento indicadores como estresse da força de 

trabalho, equilíbrio entre vida pessoal e profissional, resultados 

financeiros e turnover (rotatividade). 

Toda metodologia do teste de semana com quatro dias de trabalho foi 

elaborada pela universidade americana Boston College. A instituição é 

responsável pela pesquisa antes do início do experimento, assim como 

de análises após três meses da implementação e ao fim do piloto. 

Ao final do experimento, a expectativa é garantir acurácia dos 

dados para que as empresas possam definir se seguirão com a 

jornada de trabalho reduzida de quatro dias na semana. 

Atualmente, o modelo de redução da jornada de trabalho de 4 dias 

e 32 horas sem redução de salário já é uma realidade em muitos 

países, como Bélgica, Espanha, Suécia, Islândia e no Reino Unido. 

Fonte: O Tempo 

 

 

  

https://www.otempo.com.br/brasil/menos-horas-de-trabalho-empresas-testam-semana-de-4-dias-1.2697150
https://www.otempo.com.br/brasil/menos-horas-de-trabalho-empresas-testam-semana-de-4-dias-1.2697150
https://www.otempo.com.br/brasil/menos-horas-de-trabalho-empresas-testam-semana-de-4-dias-1.2697150
https://www.4dayweek.com/contact
https://www.otempo.com.br/brasil/menos-horas-de-trabalho-empresas-testam-semana-de-4-dias-1.2697150
https://www.otempo.com.br/brasil/menos-horas-de-trabalho-empresas-testam-semana-de-4-dias-1.2697150
https://www.otempo.com.br/brasil/menos-horas-de-trabalho-empresas-testam-semana-de-4-dias-1.2697150
https://www.otempo.com.br/brasil/brasil-fara-teste-de-semana-com-4-dias-de-trabalho-confira-como-vai-funcionar-1.2867989


 

 
 

Brasil fará teste de semana com 4 dias de trabalho; confira como vai funcionar 

Link https://www.otempo.com.br/brasil/brasil-fara-teste-de-semana-com-4-
dias-de-trabalho-confira-como-vai-funcionar-1.2867989  

Data da 
publicação 

12/05/2023 

Veículo O TEMPO 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Brasil fará teste de semana com 4 dias de trabalho; 
confira como vai funcionar 
Modelo de redução da jornada de trabalho de 4 dias e 32 horas sem 
redução de salário já é uma realidade em muitos países, como Bélgica, 
Espanha, Suécia, Islândia e no Reino Unido 
Por O TEMPO Publicado em 12 de maio de 2023 | 13h45 - Atualizado 
em 12 de maio de 2023 | 17h49 

0 

 

Objetivo do projeto é tornar a nova jornada de trabalho o novo padrão 
do mercado, segundo idealizadores — Foto: Pixabay/Reprodução 
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O Brasil fará um teste de semana com 4 dias como parte de um 
experimento sobre o impacto da jornada de trabalho. A ação faz parte 
de uma parceria entre a organização sem fins lucrativos "4 Day Week", 
que conduz teses globais sobre a carga horária reduzida, e a brasileira 
Reconnect Happiness at Work. 

Para participar do experimento, as empresas interessadas devem 
procurar a Reconnect para informações sobre a ação no Brasil. Não há 
pré-requisitos, como número mínimo de funcionários e para ter acesso 
à mentoria basta responder a um formulário disponível no 
site https://www.4dayweek.com/contact. Além disso, haverá um 
custo para participar do estudo que ainda não foi definido. 

As empresas participantes do teste de semana com 4 dias de trabalho 
no Brasil participam da primeira fase do experimento em agosto. Nesta 
etapa, elas começarão a ser preparadas para adotar o modelo em 
setembro.  

O modelo a ser implementado nas empresas participantes do Brasil 
será do tipo 100-80-100: 100% do salário, trabalhando 80% do 
tempo e mantendo 100% da produtividade. Serão avaliados ao final do 
experimento indicadores como estresse da força de trabalho, equilíbrio 
entre vida pessoal e profissional, resultados financeiros e turnover 
(rotatividade). 

Toda metodologia do teste de semana com quatro dias de trabalho foi 
elaborada pela universidade americana Boston College. A instituição é 
responsável pela pesquisa antes do início do experimento, assim como 
de análises após três meses da implementação e ao fim do piloto.  

Ao final do experimento, a expectativa é garantir acurácia dos dados 
para que as empresas possam definir se seguirão com a jornada de 
trabalho reduzida de quatro dias na semana. 

Atualmente, o modelo de redução da jornada de trabalho de 4 dias e 
32 horas sem redução de salário já é uma realidade em muitos países, 
como Bélgica, Espanha, Suécia, Islândia e no Reino Unido. 

https://www.otempo.com.br/brasil/menos-horas-de-trabalho-empresas-testam-semana-de-4-dias-1.2697150
https://www.otempo.com.br/brasil/menos-horas-de-trabalho-empresas-testam-semana-de-4-dias-1.2697150
https://www.4dayweek.com/contact
https://www.otempo.com.br/brasil/menos-horas-de-trabalho-empresas-testam-semana-de-4-dias-1.2697150
https://www.otempo.com.br/brasil/menos-horas-de-trabalho-empresas-testam-semana-de-4-dias-1.2697150
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Empresas potiguares venderam mais de R$ 1 bilhão pelo comércio 

eletrônico 

Crédito da foto: Wilson Moreno

O valor corresponde ao período entre 2016 e 2022, segundo levantamento inédito do Observatório do Co 

Edinaldo Moreno/Da Redação 

Levantamento inédito do Observatório do Comércio Eletrônico, plataforma do 
Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços (MDIC) apontou que 
entre 2016 e 2022 as empresas do Rio Grande do Norte venderam R$ 
1.027.791.793,13 pelo e-commerce. 

O Dashboard do Comércio Eletrônico Nacional reúne informações sobre vendas online 
realizadas no Brasil com emissão de nota fiscal. A ferramenta foi lançada na última 
quinta-feira (11) pelo MDIC. 

Neste período, o ano com o maior volume de vendas registradas em empresas no 
território potiguar foi em 2021. O montante chegou a R$ 355 milhões. Em 2022 as 

https://defato.com/economia/108325/empresas-potiguares-venderam-mais-de-r-1-bilho-pelo-comrcio-eletrnico
https://defato.com/economia/108325/empresas-potiguares-venderam-mais-de-r-1-bilho-pelo-comrcio-eletrnico


 

 
 

vendas somaram pouco mais de R$ 308 milhões. Em 2020, o número foi R$ 213 
milhões. Nos demais anos pesquisados o montante ficou abaixo de R$ 100 milhões. 

De acordo com a pasta federal, no caso do RN, os dados revelam que 71,6% das vendas 
se deram dentro do próprio estado. Os principais produtos vendidos foram aparelhos 
celulares, televisores e desktops. 

No mesmo período, os potiguares fizeram compras online de outros estados R? 6,29 
bilhões (especialmente de São Paulo, Paraíba e Pernambuco), com destaques para 
aparelhos celulares, televisores e desktops. 

O Dashboard é a primeira ferramenta pública a agregar números oficiais do comércio 
eletrônico no país. Até então, boa parte das informações vinha de bases privadas. 

“A compilação e publicação das estatísticas está alinhada aos esforços do governo para 
impulsionar e dar transparência à economia digital”, afirma Uallace Moreira, 
secretário de Desenvolvimento Industrial, Inovação, Comércio e Serviços do MDIC. “O 
dashboard vai subsidiar o desenvolvimento de políticas públicas para o setor, 
inclusive para equalizar eventuais concentrações regionais, podendo, ainda, balizar 
decisões de investimentos das empresas”, completa. 

CONSUMIDOR 

O servidor público Wesley Duarte tem hábito de realizar compras pela internet. Ele 
destaca que uma das vantagens do e-commerce é justamente a comodidade de do 
consumidor tem de fazer o procedimento sem sair de casa. 

“Uma das vantagens de comprar pela internet é justamente a comodidade que 
encontramos através de um dispositivo móvel, como por exemplo, celular e tablet, e 
também do computador. É extremamente viável fazer a compra no conforto de sua 
casa”, destacou o mossoroense. 

Wesley Duarte ressalta que realiza sempre pesquisa em sites confiáveis para efetuar 
qualquer compra pela internet.  “A segurança é um dos itens que eu opto. Eu acesso os 
sites mais seguros, que inclusive tem registro no Reclame Aqui, órgão de proteção do 
consumidor. É nele que eu pesquiso. Eu entro neste site e verifico primeiro o CNPJ, se 
o site tem informado seu endereço físico da loja, se dispõe de todas as informações que 
eu necessito para efetuar a compra do produto desejado. 

“Vejo também nesse site a avaliação dos consumidores. Eu destaco esse ponto porque 
é de fundamental importância ter esse parâmetro de outros consumidores sobre a 
avaliação da empresa que presta esse comércio eletrônico. Isso tudo pode ser 
verificado na aba dos sites”, acrescentou. 

O servidor público salienta que o varejo eletrônico é um dos que mais chama sua 
atenção por conta justamente da diversidade de produtos que o consumidor encontra 
na internet. 



 

 
 

“Eu costumo aproveitar as datas comemorativas, como por exemplo, Dia das Mães, que 
será comemorado no próximo domingo, Black Friday, que é um período também que 
as lojas oferecem um grande desconto em mercadorias, e com certeza as festas de fim 
de ano, como Natal e Reveillon, onde muitas pessoas acabam presenteando amigos e 
parentes”, destacou Wesley. 

Em sete anos, vendas no país ultrapassaram marca de R$ 600 bilhões 

Neste intervalo de sete anos, o valor total bruto movimentado no país foi de R$ 628 
bilhões, segundo destacou a nova ferramenta do Ministério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços (MDIC). Os dados do Dashboard referem-se às 
movimentações realizadas entre 2016 e 2022. 

As vendas online tiveram crescimento exponencial com a pandemia de Covid 19 -- e a 
plataforma mostra o tamanho deste salto no caso brasileiro: as vendas eletrônicas 
foram de R$ 36 bilhões em 2016 para R$ 187 bilhões em 2022. 

No panorama nacional, o líder absoluto de compras pela internet entre 2016 e 2022, 
em termos de movimentação financeira, foi o celular. No período, a venda de terminais 
portáteis de telefonia, incluindo smartphones, movimentou R$ 72,1 bilhões, ou 11,5% 
do total. 

Na sequência, aparecem televisores, com faturamento de R$ 28 bilhões (4,5%), e 
notebooks, tablets e similares, com R$ 21 bilhões em vendas. Depois vêm geladeiras 
ou freezers, R$ 17,8 bilhões (2,8%); livros, brochuras e impressos semelhantes, com 
R? 16,8 bilhões (2,6%); e máquinas de lavar roupas, com R$ 10,8 bilhões (1,7%). 

A lista completa abrange milhares de produtos -- de calçados a filtros d’água, de 
roupas a sapatos, de alimentos a móveis de madeira, além de cosméticos, 
medicamentos, bijuterias, acessórios gerais, eletroeletrônicos, pneus, automóveis e até 
barcos. 

VENDAS NO COMÉRCIO ELETRÔNICO ENTRE 2016 E 2022 

2022 – R$ 308.861.086,35 

2021 – R$ 355.513.194,00 

2020 – R$ 213.747.729,00 

2019 – R$ 83.731.738,74 

2018 – R$ 44.855.534,49 

2017 – R$ 13.441.239,63 

2016 – R$ 7.641.270,92 



 

 
 

TOTAL – R$ 1.027.791.793,13 

FONTE: MDIC 
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Os pedidos de seguro-desemprego voltaram a aumentar nos três primeiros meses deste 

ano e atingiram o maior patamar para o trimestre desde 2016. Segundo o Ministério do 

Trabalho, de janeiro a março, 1,8 milhão de requerimentos foram registrados no país. O 

número representa alta de 5,7% em relação ao mesmo período de 2022, que teve 1,7 

milhão de solicitações. 

O total do acumulado deste ano é o maior desde 2016, quando o benefício foi solicitado 

por 1,9 milhão de pessoas que haviam perdido o emprego, de acordo com o Painel de 

Informações do Seguro-Desemprego, do Ministério do Trabalho e Emprego. 

O benefício é pago ao trabalhador que é demitido sem justa causa e não tem renda 

própria. O valor varia de três a cinco parcelas, de R$ 1.320 a R$ 2.230,97, dependendo do 

tempo trabalhado com carteira assinada. 

http://almirmacedo.blogspot.com/2023/05/com-desaceleracao-da-economia-seguro.html
http://almirmacedo.blogspot.com/2023/05/com-desaceleracao-da-economia-seguro.html


 

 
 

Março foi o mês no trimestre com o maior número de solicitações, 683.218. Mas o recorde 

de requerimentos foi registrado em maio de 2020, com 960.308, a maior marca da série 

histórica, no começo da pandemia de coronavírus. 

A alta do benefício coincide com com a taxa de desemprego no Brasil que subiu 0,9 ponto 

percentual e atingiu 8,8% no primeiro trimestre de 2023. Segundo dados do IBGE (Instituto 

Brasileiro de Geografia e Estatística), a quantidade de profissionais ainda fora da força de 

trabalho equivale a 9,4 milhões de pessoas. 

R7 

 

  



 

 
 

Com desaceleração da economia, seguro-desemprego atinge maior nível em 7 anos 
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Benefício teve alta de 5,76% nos primeiros três meses de 2023 
EDU GARCIA/R7 - 2.3.2022 

Os pedidos de seguro-desemprego voltaram a aumentar nos três primeiros 

meses deste ano e atingiram o maior patamar para o trimestre desde 2016. 

Segundo o Ministério do Trabalho, de janeiro a março, 1,8 milhão de 

https://noticias.r7.com/economia/com-desaceleracao-da-economia-seguro-desemprego-atinge-maior-nivel-em-7-anos-13052023
https://noticias.r7.com/economia/com-desaceleracao-da-economia-seguro-desemprego-atinge-maior-nivel-em-7-anos-13052023
https://noticias.r7.com/economia/seguro-desemprego-e-reajustado-com-o-novo-salario-minimo-veja-quem-tem-direito-12052023


 

 
 

requerimentos foram registrados no país. O número representa alta de 5,7% 

em relação ao mesmo período de 2022, que apresentou 1,7 milhão de 

solicitações.  

 

O total do acumulado deste ano é o maior desde 2016, quando o benefício foi 

solicitado por 1,9 milhão de pessoas que haviam perdido o emprego, de 

acordo com o Painel de Informações do Seguro-Desemprego, do Ministério 

do Trabalho e Emprego. 

O benefício é pago ao trabalhador que é demitido sem justa causa e não 

tem renda própria. O valor varia de três a cinco parcelas, de R$ 1.320,00 a R$ 

2.230,97, dependendo do tempo de trabalho com carteira assinada.  

Março foi o mês no trimestre com o maior número de solicitações, 

683.218. Mas o recorde de requerimentos foi registrado em maio de 2020, 

com 960.308, a maior marca da série histórica, no começo da pandemia de 

Covid-19. 

A alta do benefício coincide com a elevação da taxa de desemprego no 

Brasil, que subiu 0,9 ponto percentual e atingiu 8,8% no primeiro trimestre de 

2023. Segundo dados do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e 

Estatística), a quantidade de profissionais ainda fora da força de trabalho 

equivale a 9,4 milhões de pessoas. 

https://noticias.r7.com/economia/seguro-desemprego-e-reajustado-com-o-novo-salario-minimo-veja-quem-tem-direito-12052023
https://noticias.r7.com/economia/desemprego-volta-a-crescer-e-atinge-94-milhoes-no-1-trimestre-28042023
https://noticias.r7.com/economia/desemprego-volta-a-crescer-e-atinge-94-milhoes-no-1-trimestre-28042023


 

 
 

 

Já o Caged (Cadastro Geral de Empregados e Desempregados), do 

Ministério do Trabalho e Emprego, mostrou que o país abriu 195.171 vagas de 

trabalho com carteira assinada em março. Foi o terceiro mês seguido de saldo 

positivo, com 526.173 admissões com carteira assinada acumuladas no 

período. 

Outro índice que antecipa os rumos do mercado de trabalho, o IAEmp 

(Indicador Antecedente de Emprego) oscila em patamar baixo, após o 

resultado positivo do primeiro trimestre ser quase totalmente revertido em 

abril. O indicador caiu 1,4 ponto em abril, para 75,0 pontos, após meses 

seguidos de alta.  

Depois de um ano favorável para o mercado de trabalho, 2023 apresenta 

tendência de alta do desemprego, com o impacto da desaceleração da 

economia global, além dos juros altos e da inflação. 

LEIA TAMBÉM 

•  Abono salarial PIS/Pasep será pago a 4,4 milhões na segunda (15) 

•  Inflação perde força, avança 0,61% em abril e fica dentro do 

intervalo da meta pelo segundo mês seguido 

•  Preço médio da gasolina volta a cair nos postos do país , diz ANP 

Para o economista Fernando de Holanda Barbosa Filho, pesquisador da área 

de economia aplicada do FGV Ibre (Instituto Brasileiro de Economia da 

https://noticias.r7.com/economia/brasil-cria-195-mil-empregos-com-carteira-assinada-em-marco-27042023
http://noticias.r7.com/economia/abono-salarial-pispasep-sera-pago-a-44-milhoes-na-segunda-15-12052023
http://noticias.r7.com/economia/inflacao-perde-forca-avanca-061-em-abril-e-fica-dentro-do-intervalo-da-meta-pelo-segundo-mes-seguido-12052023
http://noticias.r7.com/economia/inflacao-perde-forca-avanca-061-em-abril-e-fica-dentro-do-intervalo-da-meta-pelo-segundo-mes-seguido-12052023
http://noticias.r7.com/economia/preco-medio-da-gasolina-volta-a-cair-nos-postos-do-pais-diz-anp-12052023


 

 
 

Fundação Getulio Vargas), a alta do número absoluto tem a ver com o 

aumento de formalização do ano anterior e com a queda da atividade 

econômica em 2023. 

"São duas coisas acontecendo ao mesmo tempo. A primeira é a desaceleração 

da economia, e a segunda é que aumentou o número de pessoas elegíveis ao 

seguro-desemprego, porque no ano passado teve uma forte formalização no 

Brasil", explica o economista. 

A combinação do número elevado de pessoas com carteira assinada, reflexo 

da recuperação após a pandemia de Covid-19 nos últimos anos, com o fato de 

que a economia está desacelerando tende a aumentar os pedidos do benefício. 

"A tendência é de mais benefícios porque a base de pessoas com carteira 

assinada aumentou nos últimos anos. Na recuperação da pandemia houve um 

forte crescimento do setor formal de trabalho e, ao mesmo tempo, a gente está 

tendo uma desaceleração da economia, o que vai fazer com que essas pessoas 

que têm direito ao seguro-desmprego possam pleiteá-lo", avalia. 
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Com desaceleração da economia, seguro-desemprego 

atinge maior nível em 7 anos 

 

Foto: Divulgação Seteq 

Os pedidos de seguro-desemprego voltaram a aumentar nos três 

primeiros meses deste ano e atingiram o maior patamar para o 

trimestre desde 2016. Segundo o Ministério do Trabalho, de janeiro 

a março, 1,8 milhão de requerimentos foram registrados no país. O 

número representa alta de 5,7% em relação ao mesmo período de 

2022, que teve 1,7 milhão de solicitações. 

https://www.blogdobg.com.br/com-desaceleracao-da-economia-seguro-desemprego-atinge-maior-nivel-em-7-anos/
https://www.blogdobg.com.br/com-desaceleracao-da-economia-seguro-desemprego-atinge-maior-nivel-em-7-anos/


 

 
 

O total do acumulado deste ano é o maior desde 2016, quando o 

benefício foi solicitado por 1,9 milhão de pessoas que haviam 

perdido o emprego, de acordo com o Painel de Informações do 

Seguro-Desemprego, do Ministério do Trabalho e Emprego. 

O benefício é pago ao trabalhador que é demitido sem justa causa 

e não tem renda própria. O valor varia de três a cinco parcelas, de 

R$ 1.320 a R$ 2.230,97, dependendo do tempo trabalhado com 

carteira assinada. 

Março foi o mês no trimestre com o maior número de solicitações, 

683.218. Mas o recorde de requerimentos foi registrado em maio 

de 2020, com 960.308, a maior marca da série histórica, no começo 

da pandemia de coronavírus. 

A alta do benefício coincide com com a taxa de desemprego no 

Brasil que subiu 0,9 ponto percentual e atingiu 8,8% no primeiro 

trimestre de 2023. Segundo dados do IBGE (Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística), a quantidade de profissionais ainda fora da 

força de trabalho equivale a 9,4 milhões de pessoas. 
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Grandes empresas impulsionam onda de recuperação judicial no país 

 

A onda de pedidos de recuperação judicial, que começou a tomar força em novembro de 

2022 e ganhou destaque em janeiro com o caso Americanas, teve mais um impulso. 

Os novos dados mensais que serão divulgados pela Serasa Experian apontam 93 

requerimentos registrados no país em abril, um aumento de 43% em relação ao mesmo 

mês do ano passado. 

 

No acumulado de 2023, já são mais de 380 casos. 

Em volume, as micro e pequenas empresas lideram os pedidos de recuperação judicial 

em abril, com 64 requerimentos, seguidas pelos médios negócios (18) e os grandes (11). 

Mas o avanço no acumulado deste ano vem sendo puxado pelas grandes, que tiveram 

quase 60% de crescimento no número de pedidos, ante 53% das micro e pequenas e 6% 

das médias. 

Na classificação da Serasa, as grandes empresas são as que faturam mais de R$ 50 

milhões por ano. 

"O que preocupa é que as grandes estão com crescimento maior. Isso mostra que a 

situação de estagnação da economia e juros altos não está batendo só no pequeninho. 

Aumentou a participação das grandes nessa estatística. Antes, não era o número que 

mais crescia", diz Luiz Rabi, economista da Serasa. 

Por setores, a indústria tem 67% de aumento nos pedidos de recuperação judicial e o 

setor primário, que abrange o agronegócio, alcançou 68%. 

No caso do agro, foram 37 empresas de janeiro a abril deste ano, ante 22 no mesmo 

período de 2022. 

O caso da Light vai entrar no indicador de maio. 

A tendência ainda deve prevalecer nos próximos meses, porque está ligada aos números 

de inadimplência, que continuam subindo, segundo as previsões de Rabi. 

"A inadimplência só vai começar a cair quando a economia voltar a crescer, o juro 

voltar a cair e a inflação estiver mais baixa. Já temos alguns avanços, mas ainda está 

https://gustavonegreiros.com.br/2023/05/13/grandes-empresas-impulsionam-onda-de-recuperacao-judicial-no-pais
https://gustavonegreiros.com.br/2023/05/13/grandes-empresas-impulsionam-onda-de-recuperacao-judicial-no-pais


 

 
 

muito no começo para conseguir reverter, e esses números de insolvência entrarem em 

uma curva diferente da atual", afirma Rabi. 

Os pedidos de falência também seguem em alta, com 91 registros em abril, avanço de 

12% na comparação com o mesmo mês do ano passado. 

Folha de São Paulo 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 
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Joana Cunha 

SÃO PAULO 

A onda de pedidos de recuperação judicial, que começou a tomar 
força em novembro de 2022 e ganhou destaque em janeiro com o 
caso Americanas, teve mais um impulso. 

Os novos dados mensais que serão divulgados pela Serasa 
Experian apontam 93 requerimentos registrados no país em abril, 
um aumento de 43% em relação ao mesmo mês do ano passado. 
No acumulado de 2023, já são mais de 380 casos. 

Em volume, as micro e pequenas empresas lideram os pedidos de 
recuperação judicial em abril, com 64 requerimentos, seguidas 
pelos médios negócios (18) e os grandes (11). Mas o avanço no 
acumulado deste ano vem sendo puxado pelas grandes, que 
tiveram quase 60% de crescimento no número de pedidos, ante 
53% das micro e pequenas e 6% das médias. 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/05/grandes-empresas-impulsionam-onda-de-recuperacao-judicial-no-pais.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/05/grandes-empresas-impulsionam-onda-de-recuperacao-judicial-no-pais.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/autores/joana-cunha.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/recuperacao-judicial/
https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/lojas-americanas/


 

 
 

 

Unidade das Lojas Americanas em Brasília; empresa entrou 

com pedido de recuperação judicial em janeiro deste ano 

- Ueslei Marcelino/Reuters 

Na classificação da Serasa, as grandes empresas são as que 
faturam mais de R$ 50 milhões por ano. 

"O que preocupa é que as grandes estão com crescimento maior. 
Isso mostra que a situação de estagnação da economia e juros 
altos não está batendo só no pequeninho. Aumentou a 
participação das grandes nessa estatística. Antes, não era o 
número que mais crescia", diz Luiz Rabi, economista da Serasa. 

Por setores, a indústria tem 67% de aumento nos pedidos de 
recuperação judicial e o setor primário, que abrange o 
agronegócio, alcançou 68%. 

No caso do agro, foram 37 empresas de janeiro a abril deste ano, 
ante 22 no mesmo período de 2022. 

O caso da Light vai entrar no indicador de maio. 

https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2023/05/entenda-o-que-o-crime-organizado-tem-a-ver-com-a-crise-da-light.shtml


 

 
 

folha mercado 

Receba no seu email o que de mais importante acontece na economia; 
aberta para não assinantes. 

Carregando... 

A tendência ainda deve prevalecer nos próximos meses, porque 
está ligada aos números de inadimplência, que continuam 
subindo, segundo as previsões de Rabi. 

"A inadimplência só vai começar a cair quando a economia voltar 
a crescer, o juro voltar a cair e a inflação estiver mais baixa. Já 
temos alguns avanços, mas ainda está muito no começo para 
conseguir reverter, e esses números de insolvência entrarem em 
uma curva diferente da atual", afirma Rabi. 

Os pedidos de falência também seguem em alta, com 91 registros 
em abril, avanço de 12% na comparação com o mesmo mês do ano 
passado. 
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RN sofre maior queda do Brasil em vendas no varejo, 

aponta índice 

 

Foto: Reprodução. 

As vendas no varejo no estado do Rio Grande do Norte 

apresentaram uma queda significativa de 18,2% em abril deste 

ano, em comparação com o mesmo período de 2022. Os dados são 

do Índice de Atividade Econômica Stone Varejo, que analisa a 

movimentação mensal do setor. O estudo, realizado em parceria 

com o Instituto Propague, revela que a situação foi preocupante 

em todo o estado. A queda foi a maior do Brasil, que apresentou 

um índice de 7% inferior. 

Dos diversos segmentos analisados em nível nacional, apenas o 

setor de artigos farmacêuticos apresentou uma melhora, com um 

aumento de 3,2% no volume de vendas em comparação com o ano 

anterior e de 0,5% em relação ao mês anterior de abril. 

https://www.blogdobg.com.br/rn-sofre-maior-queda-do-brasil-em-vendas-no-varejo-aponta-indice/
https://www.blogdobg.com.br/rn-sofre-maior-queda-do-brasil-em-vendas-no-varejo-aponta-indice/


 

 
 

No entanto, seis segmentos enfrentaram dificuldades e não 

conseguiram alcançar resultados positivos. O setor de livros, 

jornais, revistas e papelarias foi o mais afetado, registrando uma 

queda de 13,5%. Além disso, tecidos, vestuário e calçados tiveram 

uma redução de 12,3%, seguido pelo subsegmento de 

hipermercados e supermercados, que registrou uma queda de 

11,8%. Móveis e eletrodomésticos apresentaram uma queda de 

7,6%, enquanto o material de construção teve uma redução de 

6,4%. O segmento de hipermercados, supermercados, produtos 

alimentícios, bebidas e fumo também enfrentou dificuldades, com 

uma queda de 5,7%. 

O resultado negativo registrado no quarto mês do ano reflete 

principalmente o impacto dos feriados prolongados. Esses 

feriados, que ocorreram com maior frequência no primeiro 

quadrimestre, afetaram o varejo, já que muitos consumidores 

optaram por viajar e se afastar dos grandes centros, dificultando a 

manutenção do ritmo de vendas. 

“O mês de abril foi atípico, com vários feriados consecutivos, o que 

costuma ter um impacto negativo no varejo, especialmente para os 

pequenos negócios. Muitos consumidores optam por fazer 

compras online ou viajar para destinos turísticos, o que pode 

resultar em uma redução do fluxo de clientes nas lojas físicas”, 

explica Matheus Calvelli, pesquisador econômico e cientista de 

dados da Stone, responsável pela pesquisa. 

Em todo o país, apenas os estados do Acre e Amapá apresentaram 

um leve aumento de 0,4% nas vendas no varejo. As regiões mais 

afetadas foram o Norte e o Nordeste, e os estados do Rio Grande 

do Norte, Alagoas, Sergipe e Bahia registraram as maiores quedas, 

com 18,2%, 14,9%, 8,2% e 7,3% respectivamente. 

Portal 96. 
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Após forte redução, interesse imobiliário aumenta em Natal 

 

Após uma década de intensa diminuição da atividade imobiliária em Natal, o interesse por 

novos empreendimentos aumentou fortemente de 2021 para 2022. Segundo a Secretaria 

Municipal de Meio Ambiente e Urbanismo (Semurb), as consultas prévias saltaram de 9 para 

40, referentes em sua maioria à possível construção de habitações multifamiliares. Isso 

representa um aumento de 344% em curto período. 

Pypa Urbanismo

 

Dinâmica imobiliária na cidade do Natal/RN (2019) - Osmar Faustino de Oliveira; 

Manoel Raymundo de Carvalho Neto; José Geraldo Pimentel Neto e Flávio Antônio 

Miranda de Souza 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/apa-s-forte-redua-a-o-interesse-imobilia-rio-aumenta-em-natal/563825
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/apa-s-forte-redua-a-o-interesse-imobilia-rio-aumenta-em-natal/563825
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/apa-s-forte-redua-a-o-interesse-imobilia-rio-aumenta-em-natal/563825
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/apa-s-forte-redua-a-o-interesse-imobilia-rio-aumenta-em-natal/563825


 

 
 

O principal motivo apontado pela secretaria é a recente aprovação do Plano Diretor de Natal 

(PDN) de 2022. Neste sentido, a arquiteta e urbanista Sophia Motta, coordenadora técnica do 

40º seminário Motores do Desenvolvimento, analisa os fatores que provocaram os tímidos 

resultados da década anterior sob a vigência do Plano Diretor Municipal de 2007. 

Para tanto, ela explica que, nos idos de 1986, o Banco Nacional de Habitação (BNH) cessou a 

oferta de financiamentos para imóveis. Como resultado, as incorporadoras, construtoras e 

imobiliárias tiveram de adaptar suas estratégias de atuação. “Nasceu daí uma ênfase, ao longo 

dos anos 90, em empreendimentos mirando as classes média e média-alta em Natal, 

predominando a verticalização de construções majoritariamente residenciais na parte leste e, 

agora, também na parte sul da cidade”, conta a arquiteta. 

Pós-graduada em gerenciamento de projetos e mestre em arquitetura e urbanismo pela 

Universidade Federal do Rio Grande do Norte, ela reforça que, ao mesmo tempo, no início dos 

anos 90, o Programa de Desenvolvimento do Turismo no Nordeste (PRODETUR/NE) iniciou a 

implementação de estruturas e de estratégias para atração de turistas e de investimentos do 

exterior refletindo também no cenário imobiliário. “A principal conseqüência para a realidade 

local foi a chegada de um novo agente econômico: o comprador estrangeiro em busca de 

adquirir propriedades com potencial de valorização e de lucratividade”, diz. 

Com isso, de 2000 a 2008 ocorreu um ‘boom’ no turismo estadual que só enfraqueceu a partir 

da crise financeira de 2007–2008. O aumento do fluxo turístico na Grande Natal foi de 51,5% 

entre 2001 e 2010. O Estado contabilizou o incremento da arrecadação via turismo em 51,28% 

de 2006 a 2010. 

Sophia lembra ainda que, neste período, a crise e a Copa do Mundo (da qual Natal tornou-se 

subsede em 2009), trouxeram consequências. “A diminuição de investimentos do exterior e a 

chegada das grandes incorporadoras nacionais (com capital aberto) por ocasião das obras para 

o evento, e pela abertura de suas ações na Bolsa de Valores. A produção imobiliária na cidade, 

que atingiu em 2011 um recorde de 6 mil unidades construídas, sofreu a seguir os efeitos da 

crise e da explosão da oferta: os imóveis não foram todos absorvidos e os lançamentos 

despencaram”, conta. Em 2018, apenas um empreendimento foi lançado na cidade.  

Eixo de expansão  

Ao longo da sua história, depois de partir da Ribeira e Cidade Alta em direção ao Leste, com os 

primeiros projetos para a construção de novos bairros (Petrópolis, Tirol) no início do século XX, 

o eixo de expansão urbana de Natal passou a se dirigir fortemente em direção à região Sul, na 

segunda parte do século passado, privilegiando e valorizando os bairros dessas áreas através 

da especulação imobiliária. 

A zona Norte, a única separada das outras regiões pelo rio Potengi, bem como a região Oeste, 

receberam investimentos imobiliários através dos programas habitacionais, fazendo surgir 

diversos conjuntos habitacionais populares. O Plano Diretor de 2007 não trouxe instrumentos 

suficientes para desenvolver essas áreas neste sentido. Parte disso se deve à falta de 

investimentos públicos em infraestrutura. 



 

 
 

A inauguração da ponte Newton Navarro trouxe boas expectativas para a região  Norte. O 

comércio, turismo, a especulação imobiliária e o crescimento populacional se fortaleceram, 

mas ainda precisava que o Plano Diretor norteasse o regramento para uso e ocupação do solo. 

Segundo dados do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística, a população da zona Norte 

cresceu 649,65% entre 1980 e 2010 – oito vezes mais do que a população da zona Sul, a 

segunda que mais cresceu em termos populacionais no mesmo período. O mesmo estudo 

mostrou que quase quatro, a cada dez novos moradores de Natal, escolhiam a zona Norte. 

Trinta anos antes apenas um a cada dez fazia essa escolha. A maioria estava concentrado nos 

novos condomínios que passaram a se instalar na região. 

Parte deles começaram a ser construídos após 2010, na época em que a especulação 

imobiliária estava em um 'boom' em Natal, aliado com o crescimento de renda da cidade – 

fenômeno visto em todo Brasil durante a última década. 
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Anac aprova recomposição de R$ 10,7 milhões no contrato do 
aeroporto 

 

Felipe Salustino 

Repórter 

 

A Agência Nacional de Aviação Civil (Anac) aprovou a revisão extraordinária do contrato de 

concessão do Aeroporto Internacional Governador Aluízio Alves, em São Gonçalo do 

Amarante, cujo leilão de relicitação está marcado para a próxima sexta-feira (19). O valor da 

recomposição em favor do poder concedente (União)  foi estabelecido em R$ 10,7 milhões. Em 

março de 2020, a Inframérica, operadora do equipamento até então, anunciou a devolução do 

terminal aéreo ao Governo Federal. 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/anac-aprova-recomposia-a-o-de-r-10-7-milha-es-no-contrato-do-aeroporto/563820
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Adriano Abreu

 

O leilão do Aeroporto de São Gonçalo do Amarante que irá ocorrer na próxima sexta-

feira (19), às 10h, na Bolsa de Valores terá lance mínimo fixo de R$ 226,9 milhões 

A decisão sobre a recomposição foi publicada no Diário Oficial da União (DOU) da sexta-feira 

(12) e levou em conta uma das seções do contrato de concessão do aeroporto, que estabelece 

o procedimento de revisão extraordinária para recompor o equilíbrio-financeiro do próprio 

contrato. De acordo com a Anac, a medida foi aprovada em “razão da transferência das 

operações da Torre de Controle do Aeroporto Internacional de São Gonçalo do Amarante para 

o Poder Público”. 

Segundo a Anac, “o valor referente ao desequilíbrio verificado corresponde a R$ 

10.772.297,15, na data-base de junho de 2024”. A TRIBUNA DO NORTE tentou contato com a 

Agência por e-mail para obter detalhamento da decisão, mas não houve retorno até o 

fechamento desta edição. Conforme a publicação do DOU, “o montante mencionado foi 

calculado utilizando-se, a partir de 2023, uma estimativa de demanda, devendo ser substituída 

em momento posterior”. 

O valor deve ser revisado posteriormente, de acordo com a decisão da Anac, considerando o 

Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA), calculado pelo Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística (IBGE). Ainda conforme a Agência Nacional de Aviação, “o montante 

integrará o cálculo da indenização devida em razão do processo de relicitação em curso”. O 

leilão de relicitação do Aeroporto acontece na próxima semana, com lance mínimo de R$ 

226,9 milhões.  

Em meio a rumores de que a expectativa é de baixa procura, pelo menos três grandes 

empresas que já atuam no setor são cotadas para disputar o certame (a espanhola Aena, a 



 

 
 

alemã Fraport e a francesa Vinci). As três, inclusive, já atuam na região Nordeste. A Aena opera 

um bloco de 6 terminais, enquanto a Fraport controla o aeroporto de Fortaleza, e a Vinci está 

em Salvador. 

Esta será a primeira relicitação do País e, apesar de não haver grandes fatores de risco, há a 

dúvida sobre como será a transição, principalmente com relação ao pagamento da indenização 

ao consórcio Inframerica, que arrematou o Aeroporto. A Anac indica uma indenização de R$ 

550 milhões. O anúncio da devolução aconteceu em março de 2020, pouco antes da 

Organização Mundial de Saúde (OMS) declarar pandemia de covid-19. 

 À época, as justificativas para a devolução se referiam ao tráfego de passageiros que foi 

negativamente impactado principalmente pela crise econômica enfrentada pelo País, ocorrida 

justamente no período inicial da concessão e que impactou diretamente o turismo na 

região.  Aliado a isso, a Inframerica chegou a emitir um comunicado informando que o 

contrato firmado para administração do Aeroporto não era passível de mudança ou aditivos, 

conforme regra geral e Lei das Concessões. 

No ano passado, os prejuízos acumulados do terminal aeroviário apresentaram aumento de 

4,4%, segundo balanço financeiro divulgado pela Inframerica, concessionária do terminal. O 

prejuízo acumulado chegou a R$ 1,149.297 bilhão no ano passado, número superior a 2021, 

quando ficou o volume de perdas ficou em R$ 1.100.059 bilhão.  

Leilão na B3 terá lance mínimo de R$ 226,9 milhões  

O leilão do Aeroporto de São Gonçalo do Amarante irá ocorrer na próxima sexta-feira (19), às 

10h,  com lance mínimo fixo de R$ 226,9 milhões. O vencedor do certame irá administrar o 

equipamento pelos próximos 30 anos e terá, segundo o Ministério dos Portos e Aeroportos, a 

obrigação de investir pelo menos R$ 308,9 milhões no ativo. Na terça-feira, (16), os 

concorrentes deverão encaminhar as propostas à B3 (Bolsa de Valores de São Paulo), que 

realizará o leilão. Vencerá a disputa quem  oferecer a maior outorga pelo terminal aéreo.  

De acordo com o edital, o interessado (proponente) deve indicar, como proposta econômica, a 

Contribuição Inicial a ser paga, observado o valor mínimo de R$ 226.946.931,86 (outorga 

mínima fixa). Para a celebração do contrato, a nova concessionária deverá seguir algumas 

obrigações  determinadas em edital, dentre as quais, a de que ela será sediada  em território 

nacional, com finalidade exclusiva de explorar o terminal e que possua  capital social subscrito 

no valor mínimo de R$ 118.332.872,27.  

 

À B3, que realizará o leilão, caberá recolhimento de remuneração no valor de R$ 734.398,55, 

conforme  especificado no edital. Ainda segundo o certame, à empresa encarregada pela 

realização dos estudos de viabilidade técnica, econômica e ambiental no âmbito do processo 

de relicitação, deverá ser comprovado o pagamento do valor de R$ 4.389.163,29.  

Aos interessados em participar da relicitação, o edital da Anac determina que o terminal pode 

ser vistoriado por meio de visitas técnicas agendadas. As visitas poderão ser feitas até a 

próxima terça, mesma data-limite de entrega das propostas. Também na terça-

feira,  conforme as normas do edital, a Garantia da Proposta, que poderá ser prestada em 



 

 
 

dinheiro, títulos da dívida pública federal, seguro-garantia ou fiança bancária, deverá ser 

entregue pelas empresas interessadas no certame. 

O valor mínimo da Garantia de Proposta é de R$ 13.276.839,88 – o valor poderá ser reavido 

pelas proponentes não vencedoras 15 dias após a assinatura do contrato ou, no caso de 

revogação da licitação, em até 15 dias após a publicação do ato de revogação. O 

edital  estabelece que poderão participar do leilão empresas brasileiras ou 

estrangeiras,  entidades de previdência complementar e fundos de investimento, 

isoladamente ou em consórcio.  

Neste último caso, não há limite de participantes e se um dos consorciados não atender às 

normas do edital, haverá a desclassificação de todo o consórcio. “Cada consorciado deverá 

atender individualmente às exigências relativas à apresentação das declarações preliminares, 

regularidade jurídica, fiscal, trabalhista e econômico-financeira, no que couber, prevista no 

edital”, diz o certame. 

Segundo o documento da Anac, empresas aéreas não poderão participar do edital 

isoladamente, sendo a participação em consórcio limitada a 2%. Se houver mais de uma 

empresa aérea, a soma das participações de todas elas não pode ultrapassar esse índice 

percentual. Toda a documentação para participação no edital deverá ser entregue, 

preferencialmente, por meio eletrônico, em sua forma original e ou cópia autenticada. 

Cinco dias úteis após o leilão, ou seja, até 23h59 do dia 26 de maio, a empresa  que for 

declarada vencedora deverá protocolar, exclusivamente através do sistema eletrônico de 

controle de processos utilizado pela Anac, os documentos de habilitação comprovando que, à 

data de apresentação da proposta econômica estavam atendidos os requisitos de habilitação 

exigidos no edital e em seus anexos.  

A licitação ocorrerá em sessão pública de leilão, que compreenderá a abertura das propostas, 

a classificação das empresas proponentes e, se for o caso, o leilão em viva-voz.  A previsão é 

que no dia 27 de maio, a Comissão faça a publicação da ata de julgamento relativa à análise 

dos documentos de habilitação da proponente classificada em primeiro lugar. 

Números 

 

R$ 226,9 

milhões é o valor do lance mínimo para o Aeroporto de São Gonçalo do Amarante 

 

R$ 308,9 

milhões é quanto a nova operadora terá de investir no ativo nos próximos 30 anos 

 

R$ 226,9 

milhões é a contribuição inicial a ser paga pelo arrematante, segundo o edital da Anac  



 

 
 

Fecomércio/RN teve participação decisiva na revisão do PDN 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/34-35  

Data da 
publicação 

13/05/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

  

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/34-35
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/34-35


 

 
 

Painéis mostraram tendências para o mercado imobiliário 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/34-35  

Data da 
publicação 

13/05/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/34-35
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/34-35


 

 
 

Encontro na Prefeitura debate requalificação do Centro Histórico 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/22-23  

Data da 
publicação 

13/05/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/22-23
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/22-23


 

 
 

Espanhol 

Link http://jornalagorarn.com.br/uploads/materiais/7eec5c32f389ddc60c3992b1c86b9dfc.pdf  

Data da 
publicação 

13/05/2023 

Veículo JORNAL AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

  

http://jornalagorarn.com.br/uploads/materiais/7eec5c32f389ddc60c3992b1c86b9dfc.pdf


 

 
 

Anac aprova recomposição de R$ 10,7 milhões no contrato do aeroporto 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/8-9  

Data da 
publicação 

13/05/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/8-9
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-05-14#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-01-26/8-9


 

 
 

Capas de Jornais 
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